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Nuevo precio 
para Wadi—as 

Como habréis podido comprobar, el presente nú
mero de Wad i—as ha aumentado su precio en 50 pese
tas, justamente el del A v a n c e que sacamos a la cal le 
del número anterior. La revista habitual nos la impri
me Diputación, pero A v a n c e W a d i — a s lo hacemos 
íntegramente en Guadix y, por supuesto, es financia
do en su total idad por esta asociación cultural. Ese es 
el motivo fundamental . Existen otros adyacentes, ta
les como que hace más de cuatro años que no se actua
lizaba el precio y las necesidades de W a d i —as han au
mentado en la medida en que hemos ampliado nues
tra autonomía, pues, por ejemplo, el montaje, foto-
composición, revelado de fotografía, etc, se real izan 
aquí y eso se hace con medios que cuestan lo suyo. 
Cuando sobra dinero de la act iv idad principal que es 
la revista, lo dedicamos a otras de carácter cultural, 
como exposiciones, conciertos, etc. Existen proyectos 
en esta casa que necesitan muchos más medios para 
poder ser l levados a cabo. Si esta subida, que eremos 
razonable, puede contribuir a rea l i zar alguno de 
el los, seguro que tendréis cumplidas noticias . 

La suscripción costará a part ir de ahora 2100 pese
tas por 12 números, e incluye A v a n c e W a d i —as. En 
el kiosco cada número de W a d i —as cuesta 175 pese
tas y e l A v a n c e , 50. Con una sencil la mult ipl icación 
podréis comprobar las ventajas de estar suscritos. 
Gracias. 
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Editorial 
La U N E D debe estar en Guadix 

A l cabo de casi cinco años - u n poco tarde se nos an t o j a - , ha visto la luz 
pública el colofón de la larga batalla hospitalaria que ha mantenido esta co
marca, con la exposición de las conclusiones a las que ha l legado el Dr. Patr ic io 
Garrido, sobre las posibilidades que t iene Guadix de ser lugar idóneo para 
ubicar un hospital. La meta de tan largo viaje no ha sido, ni más ni menos, que 
el punto de partida, pues las razones fundamentales que se aducen en el estu
dio del Dr. Garrido para considerar, hoy por hoy, inviable el hospital, son las 
mismas que desde el inicio del conflicto expuso la administración autonómica; 
a saber: que somos pocos y pobres, síntomas de una enfermedad crónica con 
escasas posibilidades de curación, tal vez de empeoramiento y, en el mejor de 
los casos contemplados, con leves esperanzas de mantenerse estacionaria. 
Situación —paradojas de la Medicina — , no proclive a situar un hospital en el 
lugar, por problemas de rentabil idad económica y de agravios comparativos 
con comarcas similares. La verdad es que para este viaje no hacían falta tantas 
alforjas, ni tanto tiempo para rasgar el velo del misterio que, por el t iempo que 
ha estado gestándose, vendría a descubrinos mil soluciones mágicas al 
problema. 

Y así, si el Estudio de Viabi l idad Hospitalaria hace suponer a muchos que 
a la cuestión del hospital se le ha puesto punto f inal, el problema planteado 
con el tema de la U N E D (Universidad Nacional de Educación a Distancia) , 
abre nuevamente el baile de las influencias y presiones para aver iguar a quién 
corresponde esta vez bailar con la más guapa (o la más fea) . 

No unimos por casualidad dos asuntos que pueden parecer sin nexo alguno, 
o s implemente por invocar agravios comparativos que puedan provocar un se-
guidismo fácil. La cuestión se plantea porque justamente los mismos argu
mentos que no han hecho posible la ubicación aquí de un hospital comarcal, 
deberían posibil itar ahora que Guadix fuera sede del centro que la U N E D pro
yecta instalar en nuestra provincia. Pero el futuro es incierto y los criterios 
cambiantes y no hay más que escuchar al alcalde accitano relatar sus intermi
nables peregrinaciones por innumerables despachos, leer las tajantes declara
ciones de su homólogo bastetano y del Consejero de Educación, dando el asun
to por zanjado, no de forma muy favorable para Guadix, para imaginar que 
está a punto de cerrarse la veda para la caza de la U N E D y que las únicas 
armas efectivas en esta montería son las influencias y las presiones adecuadas 
en el lugar y momento oportunos. ¿Dónde quedarán las tan cacareadas razo
nes objetivas y estrictamente técnicas que deben pr imar a la hora de poner en 
marcha un servicio público? Aspirantes a esta sede son Motr i l , Guadix y Baza. 
Si se tienen en cuenta los criterios de equidistancia geográfica en relación con 
el resto de la provincia, como sería justo contemplar en este caso, nadie puede 
poner en duda que Guadix es el lugar ideal. Si añadimos a esto el hecho de que 
Guadix es un importante nudo de comunicaciones, mejorado con la autovía en 
construcción y los proyectos de próxima realización, tales como la autavía de 
A lmer ía , además del ferrocarril , esta ciudad se constituye en encrucijada de 
caminos, lugar de encuentro idóneo, que acogería con propiedad algo que por 
su historia y su personalidad urbanística y cultural, no le es ajeno: una sede 
universitaria: la Universidad Nacional de Educación a Distancia. 

Es posible que esta comarca no tenga sus peones bien colocados en el aje
drez de la política, ya se juegue en Sevi l la o en Madr id , y que ese sea el origen 
de muchas de sus penurias. No obstante, si es intención de las autoridades el 
mejorar la confianza de los ciudadanos de esta comarca en las instituciones 
que representan, deben demostrar, en ocasiones como ésta, que las decisiones 
se toman con el máximo rigor y justicia posibles. La U N E D corresponde a Gua
dix, atendiendo a criterios objetivos, ajenos a bai les de influencias. N o sería 
beneficioso que se siguiese hinchando, innecesariamente, el globo de las ten
siones y los agravios comparativos en esta tierra, que v iene dando síntomas 
inequívocos de no querer seguir practicando la resignación que la ha mante
nido postrada secularmente. 

Nuestra Portada: Plaza e Iglesia de 
Santiago. Guadix. Foto Pícara 
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Los Pueblos a Debate 

José M a n a Molas 
La Calahorra 

La Calahorra, en el corazón del Marquesado, t iene muchas cosas que 
decir, creemos, para el futuro de la comarca. Su Alca lde, José Gal lego Tri-
baldos, experto mi l i tante comunista, trabajador de la cultura, hombre in
quieto y muy conocido, nos presenta una economía saneada en el ayunta
miento, una buena colaboración entre los grupos polít icos de la Corpo
ración frente a otros problemas típicos de nuestros pueblos. 

- A es tas a l tu ras de f ina l d e 
l e g i s l a tu ra , ¿cuá l e s e l b a l a n c e 
de su g e s t i ó n ? D e f o r m a resu
m i d a ¿ q u é d e s t a c a r í a ? 

Siempre he defendido la ho
nestidad, la sinceridad, la refle
xión y otra serie de valores, que 
son muy necesarios a la hora de 
hacer cualquier tipo de análisis 
político. Por consiguiente, y tra
tando de ser lo más objetivo posi
ble, seré autocrítico. H e estado 
por debajo de mis posibil idades, 
la expectación que en su día pu
diera levantar la mayoría abso
luta que conseguimos ha causado 
cierta decepción. Ha habido cir
cunstancias (que por razones de 
espacio y otras no voy a anal izar ) , 
que han provocado una situación 
anómala a todas luces, que impi
den hablar a estas alturas con 
más optimismo. No obstante, por 
destacar algo, diré a la opinión 
pública y recordaré a mis con
ciudadanos que las mayores in
versiones referentes a infraes
tructura se han real izado en los 
puntos más peri féricos de la 
localidad (s iempre más olvida
dos), y se han mejorado y amplia
do las redes de abastecimiento de 
agua y alcantari l lado, estando 
pendiente la real ización de la 
segunda fase de alumbrado (ya 
adjudicada), con lo que la prác
tica total idad del callejero queda
rá decentemente i luminado, des
tacando la e l iminación de las 
l lamadas «medias noches» , lo que 
quiere decir que quedan encendi
das todas las farolas, si bien a 
una determinada hora baja la in
tensidad del alumbrado. Se hizo 
un nuevo depósito de agua. La 
construcción de la unidad escolar 
(que en el número anterior de 

José Gallego Tribuidos, alcalde 
de La Calahorra. 

Los ciudadanos, 
en general, pasan 

mucho de todo 

Tenemos democracia de 
lujo en el Ayuntamiento: 

todos los concejales 
tienen acceso a todo 

W a d i - a s aparecía como «uno de 
los objetivos más pr ior i tar ios » de 
la A P A , a pesar de que en el mo
mento de salir la noticia ya esta
ba empezada) , se prevé estará ter
minada para f inales de febrero. 
La pantaneta se empezará a pri
meros de 1991. Aunque en reali
dad lo más importante han sido 
dos cosas, el programa de alterna
t iva al desempleo agrícola—gana
dero y el prest ig io interlocal al
canzado por La Calahorra. 

En cuanto al programa, a pe
sar de que fuera algo innovador 
en la provincia, no l legó a «cua
j a r » por dos razones fundamenta
les: la Administración, a pesar de 
apoyarlo inic ialmente, no lo se
cundó en la medida necesaria, 
quizás por no entrar en su 
concepción tipo de desarrol lo eco
nómico, no estar debidamente co
ordinados sus departamentos y 
posiblemente por alguna motiva
ción polít ica, y porque, tristemen
te, los ciudadanos, en general , 
«pasan» mucho de todo y no llega
ron a asimi lar la profundidad de 
la idea, o en cierto modo no la su
pimos « vender » mejor. 

El ayuntamiento de La Cala
horra ha alcanzado un importan
te prestigio inter local , y por otra 
parte se encuentra perfectamen
te saneado, pudiendo hacer frente 
sin mayores problemas a un pro
grama de inversiones serio. 
También hay detal les a conside
rar, ahora tenemos asistenta so
cial , aparejador, coordinador cul
tural , educación de adultos, de
mocracia de lujo en el ayunta
miento (todos los concejales tie
nen acceso a todo), estamos infor-
matizados, tenemos fax, se desa
rrol lan programas para la mujer, 
charlas y proyecciones sobre hi
giene, sexual idad, prevención de 
enfermedades, vacaciones paga
das a los jubi lados, viajes para los 
escolares..., pero los intransigen
tes y detractores, que aún siendo 
pocos consiguen lo que las manza
nas podridas, s iempre « t i enen » la 



razón basada en un inconformis
mo jamás justi f icado. 

- ¿ C u á l ha sido el presu
puesto p a r a 1990, y qué proyec
tos q u e d a n pendientes de rea
l ización a corto plazo? 

- E l presupuesto ha sido de 
18.871.675 de pesetas (aprobado 
por unanimidad) , casi el doble de 
cuando tomamos posesión, y con 
las cuentas tan c lar i tas que las 
puede entender cualquier alum
no de EGB. 

Los proyectos con fuerte inver
sión que posiblemente hagamos 
frente antes de te rminar la legis
latura son: empezar la construc
ción de un nuevo Ayuntamiento 
(en estado ruinoso el actual ) , el 
Hogar del Pensionista—Bibl iote
ca, y ampliación del Cementer io . 
No hago mención a la pantaneta 
por estar incluida en el P lan de 
Regadíos. 

- ¿ Q u é nos p u e d e dec i r del 
repet ido tema del casti l lo y su 
aprovechamiento turístico? 

—Que estoy harto de oír voces 
«sordas» (sobre todo de algunos 
polít icos del part ido en el gobier
no) sobre el t ra ído y l levado Para
dor en el casti l lo. Mire , el casti l lo 
es propiedad del Duque del Infan
tado, y así me lo recordó su hijo, el 
Duque de Francav i l la , hace unos 
meses, quien cumple con la nor
mat iva de horario de v is i ta esta
blecida en la legis lación v igente , 
y mientras no haya, o salga elegi
do, un gobierno capaz de cambiar 
debidamente la Ley de Patr imo
nio, mediante la cual determina
dos monumentos puedan ser uti
l izados para f ines de interés so
cial , mucho me temo que el casti
l lo sólo serv irá , entre otras poqui
tas cosas, para seguir rodando 
pel ículas, y lo que su propietario 
considere de su interés. La nego
ciación, tal y como están las re
laciones actuales, la veo inviable, 
y vencer al Duque del Infantado 
desde el Ayuntamiento es cosa 
muy dif íci l . De todas formas, no 
sólo he estado en contacto con su 
propietar io y Junta de Andalu
cía, sino con la C E E , en mater ia 
de petición de ayuda para su con
servación, que por cierto fue de
negada. 

- T r a s la negat iva maytirita
r ía de l a comarca a la insta
lac ión de l a e m p r e s a Remetal , 
¿por dónde cree que van los 
caminos del desar ro l lo comar-

• > 

cal a corto y medio plazo, y qué 
med idas cons idera más urgen
tes a adopta r po r la Admi 
nistración? 

- P i e n s o que la Administra
ción no t iene las ideas claras so
bre el desarrol lo de nuestra zona, 
y menos aún del Marquesado. Yo 
personalmente creo que habría 
que incent ivar el sector agrope
cuario, y, aunque haría falta mu
cho papel para tratar sobre el de
sarrollo económico, me atrevo a 
decir que habría que empezar a 
cambiar desde lo que es el P E R , y 
hacer un seguimiento exhaustivo 
sobre la actual productividad del 
campo, subvencionando o bonifi
cando determinados productos, 
fundamentalmente los forrajeros, 
hasta conseguir (cosa no dif íc i l ) 
que el campo estuviera en total 
t ratamiento, lo que no quiere de
cir en plena producción. El mayor 
r iesgo que estamos corriendo es 
quedarnos sin labradores, y gran 
culpa es del s istema actual del 
P E R ; pero, ¡ojo!, no se me inter
prete como que quiero cambiar el 
subsidio agr ícola a cambio de 
nada. En dos palabras, sería em
plear a los parados activos y para
dos pasivos (yo dist ingo dos cla
ses de parados), en faenas agrí
co l as - ganade ras a cambio lógi
camente de una remuneración, 
sin que nos preocupara excesiva
mente, de principio, la productivi
dad, porque c ier tamente ahora sí 

Los Carlos, remozada fuente de 
La Calahorra. 

Por culpa del PER 
nos vamos a quedar 

sin labradores 

Distingo 
parados activos 

y parados pasivos 
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que no tenemos ninguna pro
ductividad (con v istas a desarro
llo económico) , amén del tradi
cional hormigón de las cal les o 
l impieza del monte. Hay que pro
fesional izarnos para cualquier 
act iv idad, de lo contrario no deja
remos de ser los andaluces de la 
década 50—60 en Cataluña. 

El turismo es otro e lemento 
importante, aunque no decisivo, y 
en múlt iples ocasiones he defen
dido, pero con cierta impotencia, 
fomentar la ruta Costa —Alpuja-
rras Marquesado —Guadix. La 
medida más importante o urgen
te que debe adoptar la Admi
nistración es plantearse seria y 
decis ivamente «echar una ma
no» , el resto vendría por su propio 
peso, si somos capaces de dejar en 
los armar ios los celos y alguna 
que otra envidia. 

- E n ocasiones se ha mani
festado crítico con la Manco 
m u n i d a d de Munc ip ios de 
G u a d i x y Comarca . ¿Qué pos
tura tiene actualmente al res
pecto? 

— La pregunta lleva una sobre-
dosis (buena quiero interpretar ) 
para « t i rar de la l engua» . Es cier
to que en dos ocasiones me he ma
nifestado crítico con la Manco
munidad, y las que lo he pensa
do... Entiendo que no ha sido bue
no hasta el momento que nuesta 
zona electoral esté representada 
de forma tan abrumadora por el 
PSOE , porque eso hace que no se 
actúe con la misma f i rmeza que 
en otras v ivencias ante la Ad

ministración, y ha habido ocasio
nes claras para hacerlo. N o obs
tante, no tengo por norma ser 
crítico, si no doy a l ternat ivas, y 
como me l levaría mucho espacio, 
sólo diré que mi postura es de 
acercamiento con reservas. 

- U s t e d ha sido un hombre 
muy v incu lado al mundo de la 
cultura, y del teatro en parti
cular, pa r t i c ipando activamen
te en los Certámenes de Teatro 
del M a r q u e s a d o . ¿Qué aspec
tos culturales potenciar ía en 
la comarca y en su pueb lo en 
part icular? 

—Fundamentalmente hay que 
seguir potenciando el Cer tamen 
de Teatro, porque ya es a lgo muy 
de todos a la par que es un gran 
instrumento cultural. L a próxi
ma edición tendrá lugar en la Ca
lahorra, y espero pongamos el 
l istón más alto en todos los aspec
tos. A grandes rasgos hay que po
tenciar la f igura de los coordina
dores culturales, que al ser perso
nas con dedicación exclusiva, la 
inversión ha de ser obligato
r iamente rentable. Hay que po
tenciar i gua lmente el hábito a la 
lectura que es casi nulo, y la ter
tul ia. La ter tu l ia ha ido degene
rando hasta el punto que las con
versaciones casi se traducen en 
discusiones habituales. Nuestro 
Ayuntamiento va a hacer pública 

una convocatoria l i terar ia , y en 
fechas próximas es posible que 
pueda conf irmar la v is i ta de un 
importante hombre de las letras 
españolas a mi localidad. N o pue
do obviar mi cariño a la revista 
comarcal Wadi— as, de la que, 
como muchos sabrán, formé par
te del equipo fundador. Seguiré 
luchando para que L a Calahorra 
sea v i l la de acontecimientos cul
turales, si es que me quedan fuer
zas. 

- H a anunc i ado públ ica
mente que no p iensa presen
tarse de nuevo a l a A l c a l d í a de 
su pueb lo : ¿se siente q u e m a d o 
pol ít icamente en L a Calaho
rra? 

- L a polít ica es una droga a la 
que l levo « enganchado» muchos 
años, y creo, por var ias razones, 
que debo dejarla. Estoy en proce
so de «des intox icac ión» y lo voy a 
conseguir. Sólo hay dos posibili
dades, remotas, que podrían em
pujarme a seguir, aunque que en 
ese hipotético caso no quisiera 
ser numero uno de candidatura. 
Pero no, no entra en mis cálculos 
vo lverme a presentar, estoy can 
sado de ser asno de arriero. 
Dejaré de ser alcalde, pero no ciu
dadano l ibre y expectante. 



- ¿ Q u é di ferencias impor
tantes hay entre ser a lca lde de 
izquierdas o de derechas , en 
nuestros pueblos? 

- D e s d e mi estudio en profun
didad sobre el comportamiento 
humano en dist intos medios y cir
cunstancias, cada vez estoy más 
convencido de que para le lamente 
a la satisfaccción que produce on
dear la bandera que más nos gus
te, a grandes rasgos y salvo mati
ces, no hay di ferencias importan
tes más que las que se quieran fi
jar. L a s ideas, aparte de decir las 
y escribir las, hay que desarrollar
las y en ese momento cuentan 
mucho los valores de las perso
nas. 

- ¿ Q u i e r e añad i r a lgo más? 
—Manifestar con satisfacción 

el apoyo que recibo de los portavo
ces del P S O E y P P en mi Ayunta
miento, quienes están compar
tiendo conmigo en los últ imos 
t iempos los asuntos municipales, 
quizás porque son conscientes del 
proceso de desintegración que ha 
ido teniendo en parte el grupo de 
gobierno, tal vez por cansancio, 
apatía..., no sé, cada cual es l ibre 
y responsable de sus actos. 

F ina lmente decir que la críti
ca, debidamente argumentada, 

no es mala, sino necesaria, y a la 
parte me esfuerzo por entender 
que el chismorreo forma parte de 
nuestra «cultura popular » , pero 
la di famación, las acusaciones 
falsas y otros comportamientos 
l lenos de una incomparable mal
dad y avasal lamiento por parte 
de algunos ciudadanos de mi pue
blo y otros próximos, no conduce 
más que al desequi l ibr io de todos, 
a la apatía y al desencanto. No 
obstante, si no se vence a la igno
rancia, no seremos capaces de ha
cer pueblos mejores. 

La 
oposición 

opina 

Gregorio Moreno, 
concejal del PSOE 

- ¿ C u á l es l a p r inc ipa l cr í 
tica a l a gest ión munic ipa l del 
actual equ ipo de gob i e rno en 
genera l y, en part icular , a la 
gestión de su a lcalde? 

- P i e n s o que la gest ión de un 
municipio no es tarea fáci l , si 
bien todo depende de saberse 
rodear de un equipo consciente, 
responsable y sobre todo dedi
carle t iempo e interés a todos los 
problemas que se plantean en un 
pueblo. En cuanto a la gestión del 
alcalde en particular, es buena, 
ya que t iene capacidad para so
lucionar muchos problemas, pero, 
como he apuntado antes, para l l e 
var a cabo una buena gest ión ha
ce falta un buen equipo. 

- ¿ Q u é act iv idades o reali
zaciones cons ide ra más im
portantes en L a Ca l aho r r a? 

- E n mi opinión entre las mu
chas act iv idades que se pueden 
realizar, que mucha falta hacen, 
hay una que podría solucionar 
muchos problemas y sería un 
al ic iente para potenciar el cam
po, que tanta falta le hace, y es el 

Vista de La Calahorra desde el 
Cerro del Castilla 

proyecto de la Pantaneta. Otra 
sería adecentar muchas cal les 
del pueblo para embel lecer lo en 
la medida de lo posible. 

- ¿ C u á l es su pos tura con 
respecto a la M a n c o m u n i d a d 
de Munic ip ios? 

- A n t e la escasez de medios 
económicos que poseen los Ayun
tamientos para mantener unos 
servicios mínimos necesarios, 
creo que es una medida muy 
acertada y necesaria para todos 
estos pueblos pequeños con esca
sos recursos. 

Grupo Popular 

- ¿ C u á l es l a p r inc ipa l crí
tica a la gestión munic ipa l del 
actual e q u i p o de gob i e rno en 
genera l y en pa r t i cu l a r a la 
gestión de su a lca lde? 

- N o es fácil hacer una valo
ración crít ica en pol í t ica, más 
cuando se trata de pequeñas 
localidades, donde el esfuerzo y 
sacrificio personal es imprescin
dible para conseguir los f ines de
seados. 

Tampoco estoy muy de acuer
do con la cr í t ica, tal y como se 
ent iende la palabra, pues para 
criticar, creo, hay que pasar pri
mero por el estado de autocrít ica, 
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es entonces cuando se pueden ha
cer valoraciones posit ivas. Quie
ro destacar que mi opinión no 
refleja, en modo alguno, el sentir 
general del pueblo, sino que ha
blo como miembro de la Corp
oración Munic ipal y como grupo 
político, ya que la opinión ciuda
dana es muy heterogénea y no 
creo que se pueda reflejar en este 
momento. De todas formas, del 
actual equipo de gobierno como 
bloque mayor i tar io que es, pienso 
que ha faltado cohesión en los 
di ferentes miembros que lo in
tegran, lo que ha hecho que exis
ta un desencanto en su labor. Por 
lo tanto esto ha supuesto un gran 
hándicap para poder haber hecho 
una pol ít ica de más envergadura 
a la hora de gest iones que hubie
ran beneficiado notablemente a 
nuestro municipio. P ienso que el 
programa electoral no se ha lleva
do con plenitud a cabo en los pun
tos siguientes: 

a) Part ic ipación ciudadana. Se 
propone crear un consejo local de 
participación ciudadana en el 
que estén integradas todas las 
asociaciones existentes del muni
cipio. Es cierto que carecemos de 
dichas asociaciones, pero no se ha 
hecho nada por intentar su crea
ción. 

b) En el tema agr ícola —gana
dero, se decía en el programa de 
potenciar el cooperativ ismo, pun
to que pienso es muy difícil l levar 
a término en nuestro entorno (por 
razones que no creo necesario 
enumerar ) , incluso con la im
partición de cursillos. 

c) Información ciudadana. El 
ciudadano, actualmente, debe de 
estar informado, mediante boleti
nes informativos periódicos, de 
todos los temas de interés que le 
afecten directamente. Se hizo la 
pr imera publicación y no se ha 
vuelto a hacer ninguna más. 

d) La apatía y poca parti
cipación de los concejales del 
equipo de gobierno en los asuntos 
municipales. 

También quiero manifestar 
que frente a las crít icas que 
tenga como grupo de oposición, 
hay otros aspectos posit ivos que 
quiero destacar. La apertura y 
claridad del alcalde hacia los gru
pos opositores, teniendo acceso a 
cualquier información en el seno 
del Ayuntamiento, lo que ha he
cho que la democracia esté pre

sente. M e siento obl igado a decir 
que el funcionamiento de nuestro 
Ayuntamiento, hoy por hoy, ha su
perado las barreras de anquilosa-
mientos que venía padeciendo. 

- ¿ Q u é act iv idades o reali
zaciones cons ide ra más impor
tantes a rea l izar en L a Calaho
rra? 

— El campo de real izaciones 
en este municipio es muy amplio, 
ya que actualmente, por unas u 
otras razones, se carece de el las. 
Las que para mí t ienen una prio
ridad e importancia y que están 
previstas real izarse antes de que 
termine la presente legis latura, 
en ese ánimo de consecución esta
mos interesados todos los grupos 
políticos. Antes de enumerarlos, 
quiero d i r i g i rme desde aquí y ha
cer un l l amamiento a la Admi
nistración para que colabore en 
la real ización de todos estos pro
yectos tan necesarios para los ciu
dadanos, al carecer los Ayunta
mientos de recursos económicos 
para ello. Son: atención a la terce
ra edad mediante la construcción 
de un Hogar del Pensionista, 
construcción de un nuevo ayunta
miento, lo que supondría una 
biblioteca, salón de usos múlti
ples, en def init iva dotar al Ayun
tamiento de mayores servicios, 
construcción de una pantaneta, 
parque infanti l , y mejoras en los 
servicios (saneamientos, agua po
table, pavimentaciones) . 

Hay que destacar como 
positivo la apertura y 
claridad del alcalde 

hacia los grupos de la 
oposición 

No me gustaría que 
la Mancomunidad 

funcionara por 
derroteros partidistas 

- ¿ C u á l es su postura res
pecto a l a M a n c o m u n i d a d de 
Municipios? 

— Es ese un tema que me preo
cupa bastante, porque para nues
tra comarca creo que es de suma 
importancia. 

Hasta este momento todos los 
partidos polít icos que integramos 
nuestra corporación municipal 
estamos de acuerdo en que es ne
cesario estar mancomunados por 
una serie de razones que posi
bi l i tarán la mejora de servicios 
de todos los municipios inte
grantes. No hay que olv idar que 
estamos en una zona de las más 
deprimidas de España y si no 
aunamos esfuerzos seguiremos 
sumergidos por mucho tiempo. 
Pero también quiero aclarar que 
para su buen funcionamiento, to
dos los que de alguna manera 
sean responsales directos, debe
rán apartarse de todo tipo de favo
r i t ismos a nivel político. No me 
gustaría que la Mancomunidad 
funcionara con ciertos derroteros 
partidistas. 

Manuel César Tribaldos 
Portavoz del Grupo Popular 
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Pedro Chi l lón 
Migue l Ánge l Gómez Espigares 

En estos momentos, cada part ido pol ít ico está 
confeccionando las l istas municipales de las que 
saldrá el futuro alcalde. Cada grupo hace sus 
análisis, sus conjeturas... Nosotros nos lanzamos 
a la calle para que el ciudadano de a pie también 
tenga posibil idad de expresar su opinión de cómo 
él cree que debe ser su alcalde. Estas son sus opi
niones. 

Manuel Casado 
(Vendedor de periódicos) 

Deseo el mejor alcalde posible 
para Guadix y para todos los que 
v i v imos dentro de él. Una perso
na que sea responsable de sus ac
tos, a nivel personal y de ayunta
miento, que sea católico y que 
todo lo que haga por Guadix sea 
bueno. 

A ngel Medina Mesa 
(Pensionistay antiguo trabajador 

de la Plaza de A bastos) 

Quisiera un alcalde que mire 
por Guadix, que haga lo posible 
porque este pueblo salga del sub-
desarrollo en que ha estado siem
pre, aunque ahora se están vien
do algunas mejoras en el parque y 
en la restauración de a lgunos edi
ficios artísticos. En fin, que se 
preocupe. A mí no me importa 
que sea del color que sea, ni ven
ga de donde venga; sí me importa 
que sea honrao, cabal y que mire 
por Guadix. 

Lozano 
(Comerciante) 

y 

Pues el que hay no me parece 
malo. Creo que cuanto más dine
ro haya mejor se hacen las cosas. 
Hace falta que se esfuercen por 
t raer más dinero al pueblo. Pero 
pienso que el alcalde que hay está 
bien. 

Paco 
(Dependiente) 

El alcalde perfecto no existe, 
pero yo le dir ía que se dedicara 
p lenamente a lo suyo, que es lo 
que t iene que hacer. 

como 
debe ser 
el futuro 
alcalde 
de 
Guadix? 

(Taxista) 

A mí me gustar ía , por su
puesto, que siguiera el que está. 
Le veo en real idad bastantes cua
lidades. Un poco joven. Yo lo apre
cio y veo que lo está haciendo lo 
mejor que puede. Además de que 
es un señor que se trata con todo 
el mundo: te ve por la cal le y te 
dice adiós, y eso a mí me gusta. 

José Antonio Fenoy (Comerciante) 

Yo quisiera que fuera un alcal
de que se preocupara por su pue
blo, que tratara de traer la má
xima industria, con el f in de que 
el pueblo se e levara, que diera un 
margen de bienestar a los comer
ciantes y a todo el pueblo de Gua
dix. 



Juan Ocón 

Conclusiones del e 
hospitalaria para 

El 16 de abril de 1986, la Consejería de Salud y Consumo de la 
Junta de Andaluc ía hizo público un comunicado d i r ig ido a los alcal
des de nuestra comarca, como consecuencia del g rave conflicto que 
ocasionó en Guadix el desacuerdo de la población con la planifica
ción sanitaria prevista para la zona por parte de la Junta de Anda
lucía. En dicho comunicado, en su apartado número 4, se daba luz 
verde a la elaboración de un estudio que anal izase las posibi l idades 
de construcción de un hospital en Guadix, f inanciado por la Diputa
ción Provincial , 

El Dr Patricio Garrido, en un momento de la 
presentación del estudia 

Presentación 
del estudio 

Transcurridos más de cuatro 
años y medio desde que la Junta 
emit iese el mencionado comuni
cado, han venido a presentarse 
públicamente, en el salón de ple
nos del Ayuntamiento de Guadix, 
las conclusiones del extenso estu
dio rea l izado por el Dr. Patr ic io 
Garr ido Morales . As ist ieron al 
acto el Alcalde, José Luis Her
nández, un escaso número de con
cejales, representantes de los me
dios de comunicación accitanos y 
dos o tres ciudadanos más. Abr ió 
el acto José Luis Hernández , des
mint iendo que él hubiese oculta
do el estudio y añadiendo que ha 
estado y está a disposición de to
do aquél que quiera examinarlo. 

Poster iormente dio lectura al 
comunicado que él y autoridades 
provinciales habían f i rmado el 16 
de noviembre, en relación con el 
estudio de v iabi l idad hospitala
ria. Del comunicado cabe desta
car el compromiso de las autori
dades para mantener el estudio 
permanentemente actual izado y 
tenerlo en cuenta para futuros 
proyectos sanitarios que pueda 
l levar a cabo la Junta de Anda
lucía. 

A continuación tomó la pala
bra el Dr. Garrido, quien, tras sa
ludar a los presentes, comenzó su 
exposición expl icando que su tra
bajo ha sido to ta lmente desinte
resado, no habiendo percibido ho
norario alguno por é l , y que los 
gastos que había or ig inado este 
extenso trabajo fueron financia
dos por la Diputación Provincia l . 
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studio de viabilidad 
Guadix y comarca 

El estudio consta de los si
guientes apartados: 

- Introducc ión 
- H i s t o r i a 
-S i tuac ión geográf ica 
- G e o l o g í a 
-S i tuac ión previa de la co

marca 
—Población y empleo 
- R e d v iar ia 
-Coc lus iones 
El Doctor Garr ido anal izó bre

vemente los aspectos más intere
santes del estudio, entre los que 
l laman la atención algunos datos 
referentes a la población de la 
comarca, pues teniendo en cuen
ta su evolución y proyectando ha
cia el futuro los datos que el 
anál is is maneja, la población de 
nuestra comarca l legar ía , en un 
futuro no muy lejano, a nivel cero. 
N o obstante esta previsión no 
parece poder mantenerse, puesto 
que en el presente la población 
apunta a una estabil ización (60 a 
70 mil habitantes) . L a población 
que se ha tenido en cuenta es 
aquel la con isócronas (t iempo 
que se tardar ía hasta el hospital ) 
infer iores a 45 minutos. En cuan
to al Hospita l de Baza, señaló que 
su ubicación es adecuada, tenien
do en cuenta las necesidades sa
ni tar ias del norte de la provincia, 
pero que no es incompatible con 
otro hospital en Guadix. 

Conclusiones 

Como es natural , el capítulo 
que más expectat ivas acapara es 
el referente a las conclusiones en 
las que han desembocado tantos 
meses de trabajo por parte del Dr. 
Garr ido y sus colaboradores y 
donde residen las úl t imas espe
ranzas de aquel las, lejanas ya, 
movi l izaciones que mantuv ieron 
en v i lo durante var ios meses a to
dos los habitantes de la comarca. 

El Salón de Plenos no estuvo muy concurrido. 

Estas son: 
1. Población en situación esta

cionaria. 
2. Existencia de una fuerte 

depresión económica. 
3. La población debe despla

zarse fuera de su local idad para 
solucionar sus problemas de sa
lud. 

4. Condiciones de v iabi l idad: 
a) Que exista un mayor desa

rrol lo económico y social de la co
marca. 

b) Aceptabi l idad del hospital 
por parte de la mayor ía de la po
blación. 

c) Que sea aceptado por el Go
bierno Autónomo e incluido en la 
Red Hospi ta lar ia de Andaluc ía . 

5. Que el hospital no sea ele
mento de discordia. 

6. Si es aceptado, sería preciso 

contar con pacientes de la capi
ta l , de manera que se asegurase 
su rentabi l idad. 

7. La autovía es un e lemento 
favorable, pero no esencial . 

8. El número de camas ópt imo 
osci laría entre 150 y 190. 

9. Mientras se toma una deci
sión al respecto, es preciso resol
ver los problemas sanitar ios más 
urgentes, creando o mejorando: 

- C e n t r o de especial idades. 
- Po t enc i a r la medic ina de ur

gencia. 
- C e n t r o de rehabi l i tac ión in

tegra l : hemodiál is is , drogodepen-
dencias, residencia de crónicos y 
tercera edad... 

- S a n e a m i e n t o del medio am
biente: e l iminac ión de aguas resi
duales y ver tederos de residuos 
sólidos. 

i i 



El Centro de Salud de Guadix, 
cuando estaba en obras. 

Coloquio 

Una vez f inal izada la expo
sición del Dr. Garrido, algunos 
concejales miembros de la opo
sición tomaron la palabra para 
añadir, puntual izar o enfatizar 
algunos aspectos de los comenta
dos por el i lustre ponente. As í , 
Jesús Miranda, del PP, agradeció 
al Dr. Garr ido su esfuerzo e in
dicó que si era preciso un mayor 
desarrol lo de la comarca para la 
construcción de un hospital, pues 
este hecho por sí solo sería un 
buen punto de arranque para co
menzar a despegar. Ext remo éste 
con el que no se mostró de 
acuerdo el Dr. Garr ido, pues cree 
que no debe considerarse un hos
pital como motor de arranque de 
una economía, sino como un ser
vicio que debe prestarse al l í don
de se necesite. El Sr. Miranda 
expresó también sus temores so
bre la posibil idad de que el estu 
dio sea enterrado y olvidado. 

En el transcurso del coloquio 
se hicieron comentar ios sobre las 
interesantes perspectivas que po
dían abrirse para Guadix, aprove
chando lo cercana que va a que
dar Granada con la construcción 
de la autovía. En este sentido, el 
Sr. Rodr íguez Miranda, concejal 
del PP, pidió que se presionara 
para que proyectos que existen 
sobre descentral ización hospita
lar ia de Granada, contemplaran 
a Guadix como lugar idóneo para 

colaborar en ese objetivo. Ade
más, añadió que había que tener 
en cuenta los importantes ries
gos sísmicos de Granada, que si 
l legase a sufrir una catástrofe, 
quedaría sin hospitales donde 
atender a los afectados, por estar, 
práct icamente, todos los hospita
les concentrados en la capital . 

De todos los comentar ios que 
se hicieron sobre la v iabi l idad 
hospitalar ia para Guadix, el dato 
que destaca, a mi modo de ver, y 
en el que el Dr. Garr ido insistió 
más es el que se ref iere a un ma
yor desarrol lo económico de la 
comarca, lo que l levar ía consigo 
un aumento de la población y 
haría rentable, desde el punto de 
vista de la Administrac ión, la 
construcción de un hospital en 
Guadix, cuya puesta en marcha 
costaría más de 3000 mi l lones de 
pesetas. 

P e r f i l b i o g r á f i c o d e l 
Dr . P a t r i c i o G a r r i d o * 

Nació en Guadix y cursó estu
dios de Medic ina en la Universi
dad de Granada. Es especial ista 
en medicina interna, medicina de 
famil ia y comunitar ia , medicina 
preventiva y de salud pública. 

V i v e en Barcelona, donde es 
jefe de la Sección de Epidemio
logía del Serv ic io Terr i tor ia l de 
Salud Públ ica, a la vez que pro
fesor de la cátedra de Medic ina 
Prevent iva y Social de las Facul
tades de Farmacia y Medic ina. 
Ha real izado numerosos cursos 
sobre Epidemiolog ía en E E U U y 
colaborado en diversas investiga
ciones en centros sanitar ios de 
aquel país, en el que asimismo ha 
real izado todos los cursos para ob
tener el Master en Salud Pública 
y el reconocimiento de la Aso
ciación Médica Amer icana y del 
Continuing Medica l Education 
(programa de reciclaje para mé
dicos). Miembro fundador de la 
Sociedad Española de Epidemio
logía, de la Amer i can Associa-
tion for Epidemio lóg ica ! Associa-
t ion, de la Sección de Salud Pú
blica de la Academia de Ciencias 
Médicas de Cataluña y de la Ame
rican Publ ic Hea l th Associat ion. 
Ha publicado más de un centenar 
de artículos en revistas cientí
ficas españolas y extranjeras. 

* Wadi - as, número 60. 
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Una 

realidad 

que 

avanza 

Educación de adultos. 

Los alumnos de Educación de Adultos celebraron el " Día Internacional de la Alfabetización". 

El número de profesores, centros y a lumnos en la 
provincia de Granada y comarca de Guadix son los si
guientes: 

El día 8 de noviembre, se celebraba en la comarca 
de Guadix el «D í a Internacional de la Alfabe
t i zac ión» , teniendo en cuenta que además este año 
t iene especial signif icación por haber sido e leg ido por 
la U N E S C O como « A ñ o Internacional de la Lucha 
Contra el Ana l fabe t i smo» . 

El programa de educación de adultos de la 
Consejería de Educación y Ciencia v iene desarrollan
do un proyecto permanente y abierto en sus plantea
mientos, obteniendo resultados importantes y desta
cados en este campo de la educación. Resa l tamos el 
P remio Internacional de la Al fabet izac ión concedido 
por la U N E S C O en 1987 a dicho programa. 

Se t ra ta de un modelo basado en la formación 
integral de la persona, en donde lo académico es sólo 
parte del proceso, a diferencia de otros programas de 
educación en al fabetización. 

Intenta que las áreas de formación no estén sólo 
or ientadas a e levar el nivel de conocimientos aca
démicos, sino que se desarrol lan a la vez aspectos edu
cat ivos y de real ización personal, basándose en el mo
delo curricular de aspectos invest igat ivos —activos. 

La exper iencia , hasta ahora, ha demostrado que 
existe un avance bastante s igni f icat ivo desde el ini
cio de este P rog rama en Andaluc ía hasta la actuali
dad. Esto lo podemos observar en la siguiente 
estadística: 

Curso Centros Profesores Alumnos 

82-83 8 36 1900 

83-84 128 690 31.602 

84-85 225 1.103 47.529 

85-86 315 1.289 59.164 

86-87 364 1.317 74.540 

87-88 424 1.400 97.501 

88-89 489 1.520 109.209 

89-90 584 1.718 125.888 

Centros 

Profesores 

Alumnos 

Granada 

77 

212 

12.732 

Comarca de Guadix 

13 

23 

1.520 

La tasa de anal fabet ismo ha descendido en 
Andaluc ía del 11,8 % en 1986 al 7% en 1989. 

El incremento del a lumnado para el presente cur
so se est ima en un 20%. 

La comarca de Guadix celebró el D ía Interna
cional de la Al fabet izac ión con una ser ie de activida
des a las que asit ieron los a lumnos de los centros de 
la Calahorra, A lde i re , Benalúa de Guadix , Purul le-
na, Pedro Mar t ínez y Guadix, con una part ic ipación 
próxima a las 500 personas. 

Entre las act iv idades destacaron las s iguientes : 
V is i ta por parte de todos los part ic ipantes de esta 

jornada al nuevo Centro de Educación de Adultos de 
Guadix, rec ib imiento por parte del A l ca lde de Gua
dix a los asitentes, a quienes se d i r ig ió , para poste 
r iormente mostrar el Ayuntamiento a aquel los alum
nos que no lo conocían. 

Hubo t iempo también para la intervención de Mo
desto Mar t ínez R ivas , Coordinador Comarca l de 
Adultos, con una conferencia sobre la «H i s to r i a y 
Evolución del P rog rama de Educación de Adul tos » 
así como la representación teatra l de la obra Los Gal
gos a cargo del grupo de teatro de la Calahorra , el 
cual está formado en parte por a lumnos del centro de 
educación de adultos de esta local idad. 

As í , tras la invitación a todos los asistentes a una 
copa de vino español, t e rminó fe l i zmente la celebra
ción de este día tan signi f icat ivo para la Educación de 
Adultos. 



«Iniciativa de Guadix y su Comarca 
en Catalunya» 

El día 24 de nov iembre del 
1990, en la localidad de Vi lade-
cans, tuvo lugar un encuentro 
que se denominó « In ic ia t i va de 
Guadix y su Comarca en Cata
lunya» . A él asistieron muchísi
mos vecinos de nuestra ciudad y 
pueblos col indantes como Bena-
lúa, Purul lena, Cogol los, etc, resi
dentes en Cataluña, así como el 
alcalde de Guadix, José Lu is Her
nández Pérez , acompañado por su 
concejal Antonio Soria y el direc
tor de la U P E , José Anton io Vi l le
gas; también estaban presentes 
en el acto el alcalde de Vi lade-
cans, el concejal de Gavá, José 
Obispo Val leci l los, el concejal de 
Ripol let , M igue l R ivera Navarro , 
nuestro campeón de marcha, Ma
nuel Alcalde, y un largo etcétera 
de paisanos y amigos. 

El acto estaba promovido por 
un grupo de personas con Víctor 
de la Ol iva al frente y Antonio 
González como colaborador más 
directo, entre otros. 

El objetivo de esta « Iniciat i
va » es la de poner las bases para, 
con el t iempo, crear una casa re
gional de Guadix y su comarca en 
Cataluña, que aglut ine a nues
tros paisanos y establecer una co
rr iente de intercambios con sus 
zonas de or igen —Guadix y Co
marca—, para mantener v ivo en 
ellos y sus descendientes el sen
tir de nuestra t ierra dentro de 
una región que los acogió y en la 
que en su mayoría se encuentran 
integrados. 

En días anter iores al acto se 
habían puesto anuncios en los 
periódicos, haciendo una l lamada 
a esta convocatoria. La acogida 
fue bastante buena para ser la 
pr imera vez que se produce este 
tipo de in ic iat iva; creo que para 
próximas convocatorias se podrá 
hablar de asistencia masiva, da
do el éxito de este encuentro. 

La concentración se hizo en 
unas magní f icas instalaciones 
que Víctor de la O l i va posee en 
Vi ladecans, como concesionario 
de los automóvi les Ford. En la 
entrada había una magní f ica 
pancarta que daba la bienvenida 

Viladecans: crónica de un día 
Migue l Á n g e l Gómez Espigares 

Un momento de la celebración 

El objetivo 
es crear una 
casa regional 

de Guadix 
y su comarca 

a los asistentes y en la que se 
podía leer: I N I C I A T I V A DE GUA
D I X Y SU C O M A R C A E N C A T A 
L U N Y A ; presidían el acto la 
bandera del estado f lanqueada 
por las de Cataluña y Andalucía. 

Después de unas breves pala
bras y un intercambio de regalos 
entre el alcalde de Guadix y el de 
Vi ladecans, se pasó a un salón 
donde se ofreció una copa de vino 
y cava con sus aperit ivos. Hubo 
momentos de abrazos, saludos, de 
encuentro con paisanos y conoci
dos. En dicha sala había una 
exposición de fotografías de Gua
dix y en un local contiguo se 
exhibía un vídeo de Guadix y co
marca. 

La foto en grupo de rigor, y nos 
marchamos con los coches a las 
instalaciones del restaurante 
«Les Fonts de Brugues » , situado 
en una zona residencial de Gavá y 
regentado por un vecino del pue
blo del Baúl , Domingo Mart ínez 
Mena, hombre atento y agrada
ble. 
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El menú estaba apetitoso: cre
ma de mariscos, lenguado al chef, 
ternera salsa española, pastel 
conmemorat ivo con café y licor, y 
como bebidas vino, cava y agua 
mineral . 

La comida se desarrol ló dis
tendida y a legre, con continuos 
v ivas a Guadix y comentar ios de 
nuestrta t ierra ; surgieron en al
gunos comensales las lágr imas y 
la emoción. A mí me tocó compar
tir la mesa con la fami l ia Valdea-
renas, preguntándome por cosas 
del pueblo, Benalúa de Guadix, e 
interesándose por muchísimos as
pectos de nuestra comarca —hace 
15 ó 17 años que no v ienen por 
a q u í - ; también compart ía la me
sa Anton io Membr i l l a , que se em
peñaba en decir que en Guadix lo 
conocen como «e l Jord i » . En otras 
mesas se encontraban la fami l ia 
Salmerón, D iego Ramírez , com
pañeros de estudios Eduardo Ca
sado y Basi l io con sus respectivas 
fami l ias, Charo Casado, famil ia 
del Bar Reyes de Purul lena, An
tonio Mar t ín , la fami l ia Marcos, 
Mar ive l de la O l i va Morc i l lo y fa
mi l ia , Anton io López, Fernando 
Mol ina , Eusebio y M igue l Rive
ra, Antonio García Mor i l las , fa
mi l ia Torres, fami l ia Garzón, 
Francisco Cabrera de Benalúa y 
tantos otros que pido disculpas 
por no mencionar los , pues me fue 
imposible tomar nota de todos. 

Los asistentes al acto posaron 
para Wadi—as 

En los postres, V íc tor de la 
O l i va d i r ig ió unas palabras a los 
presentes agradeciendo su asis
tencia y animándoles a que con 
esfuerzo e i lusión se unan para 
poder formar esa casa reg ional de 
Guadix y comarca. 

Habló nuestro alcalde en los 
mismos términos de agradeci
miento a los presentes, y le fue 
entregado un cuadro de San Jordi 
que representa «e l amor a la tie
rra y a la cu l tura» ; también reci
bió de manos del concejal de Ga-
vá, José Obispo Val lec i l los , un 
cuadro con una pintura represen
tat iva del lugar; t e rminó recor
dando que desde Guadix no nos 
o lv idamos de el los lo mismo que 
el los no deberían o lv idarse de no
sotros. 

D i r ig ió la palabra a los presen
tes el doctor Patr ic io Garr ido, ha
ciendo una alabanza de nuestra 
t i e rra y de lo prometedora que en 
algunos aspectos se presenta, 
como, por ejemplo, en el fomento 
de los balnearios, etc. 

Quien suscribe estas l íneas 
pudo hablar a nuestros paisanos 
y expl icar les brevemente cuáles 
son las l íneas básicas de la 
Asociación Cultural y de la revis
ta W a d i - a s y el interés que te
níamos en poder t ransmit i r des
de nuestras páginas sus inquie
tudes. 

Por parte de nuestros repre
sentantes munic ipa les se repar
t ió la f igura del « t o r i co » y un 
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ejemplar del l ibro de Pedro Anto
nio de A larcón «El niño de la bo 
la». Por mi parte, y con la cola
boración inest imable de un ami
go de Víctor - c u y o nombre siento 
no poder dar por no recordarlo — y 
los hijos de Eduardo Casado, re
part imos pegat inas y e jemplares 
de var ios números de nuestra re
vista, así como bolet ines de sus
cripción a e l la, que dicho sea de 
paso fue bien acogida por los pre
sentes. Para le lo a esto se estaba 
pasando un vídeo de Guadix y co
marca, y el A lca lde, José Luis 
Hernández , expl icaba sobre la 
marcha los dist intos fotogramas 
que aparecían en la pantal la , es
tableciéndose un coloquio entre 
paisanos y pr imera autoridad, 
del que destacó el interés de los 
presentes por el cine Acci, el cuar
tel viejo, el parque, la planta de 
aluminio, etc. También hubo un 
saludo de ánimo por parte de una 
representante de la Casa de Baza 
en Catalunya. 

F ina lmente , Anton io Gonzá
lez se despidió de los presentes y 
les agradeció su presencia en el 
acto, pidió que cada cabeza de fa
mi l ia hiciese una ficha para po
der convocarles en futuras reu
niones y consolidar de una mane
ra inmediata esa futura casa de 
Guadix y comarca. 

El acto terminó con la ento
nación del h imno de Andalucía y 
con todos los presentes cogidos de 
la mano en signo de hermandad, 
donde sin querer las emociones 
surgieron en los rostros, por lo 
que pude comprobar que el cariño 
a nuestra t ierra permanece v ivo 
y no se o lv ida. As í lo aprecié y así 
lo cuento. 

Entrevista 
a Víctor de la Oliva 

- H a b l a m o s con Víctor de la 
Ol iva, pr inc ipa l o rgan i zador 
de este encuentro. Víctor, ¿qué 
fue lo que te l levó a o rgan izar 
este t ipo de actos? 

—Alguien lo tenía que hacer. 
Había muchas sugerencias desde 
hace años, pero no se tomaba la 
decisión, y a part ir de vuestro 
apoyo y el del Ayuntamiento de 
Guadix, tomé la decisón de in
vert ir en algo que creo que val ía 
la pena. 

- ¿ C r e e s que nuestros pai
sanos, una vez tomado con
tacto en un magní f ico d ía co
mo hoy, cont inuarán con la ini
ciativa? 

—Estoy seguro, después de la 
experiencia, de que esto es el 
principio de algo bueno para 
nuestros paisanos que v iven en 
Catalunya y, cómo no, para Gua
dix y su comarca. Todos los asis
tentes, por teléfono, por escrito o 
de v iva voz, me han transmit ido 
su satisfacción por asistir al en
cuentro, y por tanto lo apoyan 
para que en el futuro se pueda 
conseguir potenciar todo lo que 
sea accitano en Cata luña. 

- ¿ Q u é desea decir desde 
nuestra revista a todos aque
llos pa i sanos que no han veni
do a este encuentro y que cree
mos que c u a n d o se enteren 
estarán muy interesados en la 
iniciativa? 

— Sólo t ienen que ponerse en 
contacto con el 6581912 de Barce
lona, Srta. P i l i , y recibirán todo 
tipo de información respecto a la 
« In ic ia t i va de Guadix y su Co
marca en Cata lunya » . Espera
mos que a principio de año se for
me la Junta Direct iva con ánimo 
de consolidar el proyecto de la 
Casa de Guadix y su comarca en 
Cataluña. 

Quiero agradecer vuestra asis
tencia y colaboración en todo mo
mento desde que me puse en con
tacto con vosotros. 

También desde W a d i - a s quie
ro agradecer públ icamente al al
calde de Guadix, Sr. José Luis 
Hernández , su asistencia junto 
con el concejal Sr. Soria y Sr. Vi
l legas. Siendo su asistencia muy 
celebrada por las autoridades lo
cales y asi s ientes al acto. 

El alcalde de Guadix recibe un 
recuerdo del encuentro 
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Entrevista a José 
Obispo Vallecillos 

- J o s é O b i s p o Vallecil los es 
concejal del á r e a de Servéis 
Personáis del Ayuntamiento 
de Gavá . ¿Qué le parece a Vd . 
este acto que se está celebran
do hoy aquí? 

—A mí me parece una iniciati
va fabulosa, creo que hay mucha 
gente que proviene de Guadix y 
su comarca. Yo personalmente 
nací en Cogol los y soy una perso
na que emigró en su época a esta 
t ierra de Catalunya que nos aco
gió. Hemos procurado mantener 
unos vínculos de contacto con 

Entrevista 
al alcalde de Guadix 

- ¿ Q u é le pa rece a Vd . este 
acto desde la perspect iva de la 
distancia que nos s e p a r a de 
Guad ix? 

—Ha sido un acto bonito y lle
no de emoción. Di f í c i lmente pode
mos t ransmit i r cuando vosotros 
l levéis éste a la revista lo que 
aquí ha pasado, porque los senti
mientos di f íc i lmente se pueden 
expresar. M e he encontrado con 
una parte de nuestro pueblo, gen
te to ta lmente i lusionada, con 
unas ganas inmensas de seguir 
vinculada a aquel la t ierra . Hay 
que tener en cuenta que hace 20 ó 
25 años que salieron de al l í y que 
práct icamente están sin fami l ia , 
por lo que habría que buscar la 
fórmula a l ternat iva para que de 
alguna manera esta gente siguie
ra vinculada a aquel la t ierra. 

Ahora que estamos v iendo me
jores perspect ivas económicas en 
Guadix, rea lmente ahora, es 
cuando más los necesitamos. Por
que nos l levan una larga expe
riencia de trabajo y esfuerzo; te
nemos que tener en cuenta que 
casi todos han triunfado, sobre 
todo aquí en Cataluña. Son gente 
muy inte l i gente y emprendedora 
y nos pueden echar una buena 
mano buscando inic iat ivas y apo
yándonos en proyectos nuestros y 
eso es lo que he venido a decir. 
El los lo han recogido y ya esta 
tarde me han dado sugerencias e 
inic iat ivas, que puede ser muy in
teresantes l levar a la práctica. 

Es mi deseo que este acto no 
sea aislado, de un día, sino que 

nuestra t ierra y creo que este t ipo 
de in ic iat ivas son fantásticas y 
que ayudan a mantener el contac
to con las t ierras que en su mo
mento dejamos y que añoramos 
de alguna manera. 

- ¿ C r e e Vd . que u n a vez que 
se ha' cortado la ava l ancha de 
emigrantes hac ia Cata luña lle
g a r á un momento en que una 
vez que desaparezcan los pa
dres, sus descendientes segui
rán aco rdándose de aque l la 
tierra? 

— No sé hasta qué punto los 
descendientes van a seguir acor
dándose de aquel la t ierra, eso de-

fructif ique pronto la idea de una 
casa de Guadix y su Comarca. 

- ¿ C r e e usted que este tipo 
de actos l levaran con el t iempo 
a b o r r a r la imagen que del 
c a t a l á n - a n d a l u z tienen nues
tros pa i sanos y que en reali
d a d s irva p a r a unirnos más ? 

- S í , nosotros somos un pue
blo, tanto los de Guadix como los 
que por desgracia hay fuera y creo 
que esa imagen del « jord i » t iene 
que desaparecer, de hecho está de
sapareciendo, pues hoy he visto 
gente tota lmente respetuosa y 
buena en el mejor sentido. 

- ¿ Q u i e r e usted decir a lgo 
p a r a los lectores de nuestra re
vista? 

- A p a r t e de agradecer y reco
nocer el enorme esfuerzo que dos 
personas han real izado, como Víc
tor y Antonio, quienes han hecho 
un trabajo inmenso apoyados por 
un grupo de buena gente, igual
mente reconocer el tesón demos
trado por la gente de Wadi—as al 
haberos trasladado hasta aquí. 
Esto demuestra que estáis en una 
buena l ínea, queriendo consoli
dar la revista y estando al pie de 
la noticia para hacer sobre todo 
un servicio a nuestro pueblo y a 
su comarca. Gracias a Wadi—as 
por su presencia, a Víctor y a 
Antonio, y sobre todo a todos los 
aceítanos que nos han acogido de 
forma maravi l losa esperando que 
en Guadix se sepa entender lo que 
ha ocurrido aquí, y a ver si entre 
todos somos capacer de buscar 
esa lucecil la del futuro de aquel la 
zona, que bien se lo merece. 

- P u e s en eso quedamos y 
allí nos veremos. 

pende de los hijos de los emigran 
tes. Si esos hijos que son nietos de 
aquellos emigrantes mant ienen 
las raíces, no se perderán, desde 
luego no en el mismo porcentaje 
que hasta ahora, pero creo que 
este t ipo de in ic iat ivas poten
ciará ese contacto con aquel las 
gentes. 

- ¿ D e s e a Vd . dec i r a l go a 
nuestros lectores de Wadi —as? 

- B u e n o , yo sólo quiero man
dar un saludo a Guadix y su co
marca, y hasta el verano, si Dios 
quiere. 

- G r a c i a s y hasta pronto, 
amigo. 

José Obispo Vallecillos, concejal 
del ayuntamiento de Gavá. 

Jos Luis Hernández, alcalde de 
Guadix 
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Residencia 
de la Tercera Edad: 
un paso adelante 

En declaraciones a Radio Gua
dix sobre la información apare
cida en avance W a d i - a s del nú
mero 79, re lat ivo al parón a la 
residencia de la tercera edad, la 
asistente social del Hogar del 
Pensionista, Ana Mar ía Rey, pun
tual izó que en absoluto es cierto 
el parón de la residencia, afir
mando que había contactado con 
sus jefes de la gerencia provincial 
del IASS , quienes le habían co
municado la necesidad de des
ment ir lo para que no hubiese 
confusión en Guadix. 

Agradeciendo el desmentido 
para tranquil idad de los ciudada
nos interesados, hemos de seña
lar que en absoluto estaba mal 
dada la noticia, puesto que según 
la información que obra en nues
tro poder ésta se ajusta a la reali
dad. Otra cosa es que la admi
nistración, a la vista del eco que 
la revista se ha hecho de la m¡& 
ma, haya rectif icado a t iempo, lo 
cual es de agradecer, aunque lo 
sería más que se hubiesen dirigi
do a esta redacción para real izar 
el desmentido o las aclaraciones 
pert inentes. 

Nosotros nos l imi tamos a se
guir dando cuenta de las noveda
des, de hecho o de escrito, que se 
van produciendo. El seguimiento 
de este asunto —véase avance 
W a d i - a s , número 79 ó W a d i - a s 
del mismo número— continúa 
así: 

A principios de noviembre los 
pensionistas reciben escrito, fe
chado en Sevi l la el 30 de octubre, 
del Inst i tuto Andaluz de Servi
cios Sociales en el que se comuni
ca que no se ha desistido de la 
construcción, sino que se hará a 
medio plazo. Poster iormente, el 
14 de noviembre el mismo IASS, 
af irma en nuevo escrito que la Re
sidencia, comprometida por el 
Pres idente de la Junta, será reali
zada en dos años, comenzándose 
las obras en 1991 con un presu
puesto de iniciación de noventa y 
cinco mi l lones de pesetas. 

Incidente con la 
Policía Municipal 

A mediados de mes el vecino 
accitano Francisco Jiménez re
quirió la presencia de la Pol ic ía 
Municipal con la intención de 
resolver una sorpresa que se 
había l levado cuando al entrar en 
su domici l io se encontró en el 
portal que accede a su v iv ienda 
con unos individuos que estaban 
apostados en el portal prestos a 
pasar la noche en él. 

Ante la sorpresa y visto que se 
le impidió la entrada, éste optó 
por l lamar a la Pol ic ía Muni
cipal, quien le comunicó que ya 
ir ían para al lá. Lo curioso del 
caso es que el vecino, harto ya de 
esperar y una vez que transcurrió 
un t iempo prudencial , se decidió 
por fin a l lamar a la Guardia 
C iv i l , quien tuvo que real izar un 
largo desplazamiento hasta venir 
a Guadix, siendo ésta quien de
f in i t ivamente reso lv ió el proble
ma trasladando a los sujetos al 
Cuartel y todo sin que apareciese 
la Pol ic ía Munic ipal . 

Esto provocó que el ciudadano 
comentara el asunto en Radio 
Guadix e levando su sonora queja 
por el incidente, obteniéndose res
puesta no precisamente de la 
institución sino de la propia je
fatura de la Pol ic ía Munic ipal , 
que aportó una curiosa historia 
para corroborar que la pareja de 
guardias de servic io sí hizo el 
aviso; solo que una serie de cir
cunstancias mot ivaron que no se 
presentaran ante los ciudadanos 
que eran quienes en def init iva 
habían requerido su presencia y 
quienes al final no los vieron 
aparecer por ningún lado. 

Viaje de compras 

La Asociación Local del Co
mercio de Guadix t iene previsto 
poner en marcha y para este di
ciembre una experiencia que pue
de resultar muy interesante. Con
siste la idea en f letar un servicio 
de autobuses, dos para cada lí
nea, que permitan cubrir el tra
yecto de los pueblos hasta Guadix 
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distribuidos en l íneas para los 
Montes , para el Marquesado y los 
Baños—La Peza. Los autobuses 
saldrán de los pueblos por la 
tarde a las 16,00 h para volver a 
las 20,30 de la tarde, de lunes a 
v iernes. E l Ayuntamiento, a peti
ción de los comerciantes ha ofre
cido el alumbrado extraordinario 
de Nav idad con el inconveniente 
de que no t iene personal sufi
ciente para montarlo, por lo que 
de querer acceder al mismo ha
brán de ser los propios comer
ciantes interesados quienes bus
quen los medios oportunos para 
hacerlo. 

Denuncian 
deficiencias 
sanitarias 

El concejal del P P Francisco 
Rodr íguez Miranda denunció an
te los micrófonos de Radio Gua
dix la caótica situación en que se 
encuentra la sanidad en Guadix. 
Adujo en su intervención, que 
serv ía de répl ica a otra anterior 
del grupo municipal en el poder, 
la desorganización tan tremenda 
que existe en el Centro de Salud 
que tan mal d ir ige el Concejal 
Antonio Menéndez , aludiendo a 
las actas de rég imen interno que 
así lo demuestran, incluso ha
biendo sido pedido su cese por sus 
propios compañeros. Denunció 
que existen en real idad sólo ocho 
médicos de cabecera, al igual que 
recordó que si antes el especia
lista de rehabi l i tación venía una 
vez a la semana, ú l t imamente ya 
sólo v iene una vez al mes, lo que 
ocasiona que si te dan un volante 
urgente te empiezan a t ratar a 
las dos semanas, si es preferente 
a las 3 y si es normal a los 3 ó 4 
meses. Señaló que el dermatólogo 
t iene una l ista de espera de 4 
meses, puesto que v iene una vez a 
la semana. 

Incidió en la desmembración 
del servicio de urgencias con la 
integración de los médicos, lo que 
ocasiona que éstos tengan una 
atención continuada superior a lo 
aguantable comentando que hoy 
un médico normal sale de su jor
nada laboral , t iene que hacer una 
guardia y después de ésta volver 
a engancharse a la jornada labo

ral normal , lo cual no es fácil
mente aguantable por el perso
nal . Comentó que el SAS va hacia 
atrás, puesto que quita a los mé
dicos del servic io normal de ur
gencias y se lo echan a los mé
dicos y A T S de cabecera. 

Peterburg S. A. 

La empresa accitana conocida 
por este nombre y cuya act iv idad 
empresar ia l esta fundamental
mente dedicada a la al ta bisu
ter ía ha obtenido hace breves fe
chas nada menos que el premio 
Master a la Popularidad, otorga
do precisamente por ser una em
presa granadina con una fuerte 
implantación a nive l nacional en 
su act iv idad. 

Esta empresa cuenta actual
mente con ve inte trabajadores en 
plant i l la y rea l iza su labor en el 
segmento de la alta bisutería 
denominado Gold Filled. En la 
actualidad está a la búsqueda de 
una nave industrial donde pue
dan rea l i zar todo su proceso in
dustr ial al completo. Supone para 
Guadix un incentivo de cómo, en 
esta t ierra , cuando alguien se lo 
propone, con tesón puede triun
far. 

Adjudicada la gestión 
del Matadero 

Una vez constituida la Mesa 
de Contratación del Matadero 
Municipal Merca—Guadix , que 
l levaba ya bastante t i empo para
do desde su inauguración (lo que 
provocó que incluso los part idos 
polít icos tanto de la oposición 
municipal como extramunic ipal 
se pronunciaran en el sentido de 
intentar reav ivar su uti l ización 
lo más ráp idamente posible) , se 
abrió como se dice un periodo de 
t iempo para que fueran presenta
das ofertas de gest ión del mismo. 
Las cuales, tras ser estudiadas 
por los servic ios técnicos del 
Ayuntamiento, han dado como re
sultado la adjudicación de la ges
tión al conocido carnicero Anto
nio Hida lgo . 

Esta concesión no ha estado 
exenta de polémica, sobre todo 
por la parte que ha sido apeada de 
la adjudicación, quienes quieren 
y desean conocer en qué cr i ter ios 
se han basado para pr imar la con
cesión, sobre todo teniendo en 
cuenta que no hay exper iencia de 
funcionamiento del mismo, por lo 
que a su juicio resulta más «di
f íc i l » la adjudicación. 

Vista interior del Matadero Municipal 
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II Jornadas 
Comarcales 

para Minus válidos 

El pasado día 9 de noviembre 
se celebraron en Guadix las " I I 
Jornadas Comarcales para Mi-
nusvál idos" sobre empleo, ocupa
ción, ocio y asociacionismo, orga
nizadas por el Área de Bienestar 
y Servic ios Sociales del ayunta
miento de Guadix, en colabora
ción con Cruz Roja y Protección 
Civ i l . Asist ieron unas cien perso
nas entre minusválidos, familia
res, profesionales y personas inte
resadas en esta problemática. 

El objetivo de estas jornadas 
radicaba en propiciar el encuen
tro, discusión y sensibil ización de 
los minusvál idos y fami l iares 
acerca de la situación en que és
tos se encuentran de cara al mer
cado laboral y al t iempo libre. 

Final izaron las Jornadas con 
el acuerdo de emprender los trá
mites para constituir una aso
ciación comarcal de minusváli
dos que sirva para mejorar el ni
vel de v ida de este colectivo y ha
cer valer sus derechos. 

Premios W a d i - a s 90 
La presente edición de los Pre

mios Wadi—as que, como siem
pre, pretende promocionar y dar 
su apoyo moral a personas e insti
tuciones que destacan en su tra
bajo y dedicación por nuestra tie
rra y sus gentes, ha decidido, en 
su novena edición, conceder los si
guientes premios: 

A M a n u e l Raya (Maca reno ) , 
por la intensa labor de promoción 
deport iva que ha venido desarro
l lando a lo largo de muchos años, 
de forma tota lmente desinteresa
da, entre bastidores, tapando 
huecos donde se necesitaba y sin 
ningún tipo de ostentación. 

Al espír itu cooperat ivo de 
las gentes de B e n a l ú a de Gua
dix, pueblo que a pesar de la pe
queña extensión que ocupa su tér
mino municipal , ha sabido hal lar 
una interesant ís ima vía para su 
desarrol lo en el cooperat iv ismo 
empresar ia l , manteniendo una 
población estable de las más nu
merosas de la comarca, con unas 
espectat ivas esperanzadoras de 
crecimiento tanto en lo económi
co como en lo social. 

A la Asoc iac ión de Vecinos 
de la B a r r i a d a de A n d a l u c í a y, 
a través de e l la, a todas las aso
ciaciones de vecinos de Gua

dix, d ir ig idas por pequeños gru
pos de personas que trabajan pa
ra resolver los numerosos y, en 
ocasiones, graves problemas de 
los vecinos que habitan los ba
rrios de nuestra ciudad. Sirva 
este premio de est ímulo a los que 
ya están trabajando en este senti
do y de pequeño empujón para to
dos aquellos que ven la necesidad 
de asociarse y aún no se han deci
dido. 

P R I N C I P A L E S 

Vd. pone l.i SER. Nosotros ponemos la información. 
"C^TV/T ~t C\ "i Sin deformación. Y a partir de ahí ,Vd. es muy libre 

V / X . • %J de pensar lo que quiera. 

La radio. Porque escuchar es de sabios. 
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L a U N E D aún 
puede venir a Guadix 

Uno de los temas que se 
habían debat ido en var ias ocasio
nes, durante las interminables 
reuniones en la redacción de 
W a d i - a s , era la frustración, una 
más, de que no se instalara la 
U N E D (Univers idad Nacional de 
Educación a Distancia ) en nues
tra ciudad, pese a las numerosas 
solicitudes en ese sentido, ha
biendo leído ya las noticias de 
que los pol í t icos de la Junta de 
Andalucía y el propio alcalde de 
Baza la situaban en la vecina ciu
dad bastetana. Por el lo, cuando 
nos convocaba el A lca lde a una 
rueda de prensa informando que 
aún había posibi l idades de que la 
U N E D v in iera a Guadix, y que no 
estaba dicha la ú l t ima palabra, 
respiramos un poco y, aunque 
escépticos, acudimos a la cita mu
nicipal con nuestro equipo de 
grabación. Estas son las palabras 
del alcalde: 

«Desde la Corporación Muni
cipal estamos muy esperanzados 
por las palabras del Rector de la 
Univers idad Nacional a Distan
cia, que dice que el lugar no está 
aún decidido. Consideramos por 
e l lo que esta ciudad es idónea 
para ser sede del Centro de la 
Univers idad a Distancia por dis
t intas razones: 

Por ser un reconocimiento al 
pasado de la ciudad de donde han 
salido personajes tan i lustres 
como conocidos de nuestros paisa
nos. 

Porque Guadix se encuentra 
en una encrucijada de caminos 
del sureste peninsular, cruzada 
por dos autovías, la A—92 y la 
que va a A lme r í a . De no ser la 
propia capital provincial la sede, 
Guadix se convierte en la mejor 
oferta para toda la provincia. N i 
Motr i l ni Baza cumpl ir ían bien 
esos servic ios por ser peri féricos. 
Hay que saber que serían unos 
servicios provinciales. 

Hemos confeccionado un pro
yecto, con los s iguientes datos: 
Tenemos 2.634 alumnos, proce
dentes de C O U en los úl t imos 
diez años ( 1979 -1989 ) frente a 
1622 que t i ene Baza; 7 centros de 
Enseñanzas Medias , frente a 3 

•S. 

El Consejero Pascual, en su última visita a Guadix, 
entrando en lo que podría ser sede de la UNED. 

que ofrece Baza, 2 Huesear... 
Guadix t iene tradición universi
tar ia por la Escuela de Magiste
rio, por e l lo se podría atender to
das las carreras univers i tar ias 
en nuestra sede. La U N E D cubri
r ía un vacío real que corresponde 
al sureste español. Tendría igual
mente la instalación de la Uned 
en nuestra ciudad un efecto com
pensador de las desigualdades 
que arrastramos y que son conoci
das. La esperanza es que la deci
sión final la tomará el Consejo 
Rector, y creemos que deben pre
valecer cr i ter ios técnicos, no polí
ticos, y los que sean deberán ser 
explicados. 

Comprendo, dijo el alcalde, los 

intereses de los alcaldes de Baza 
o Mot r i l ; no queremos entrar en 
guerra con ningún municipio, e 
incluso estar íamos dispuestos a 
compart ir tutor ías con la ciudad 
de Baza. A l respecto t iene la pala
bra el alcalde de Baza. 

En el turno de preguntas, 
aclaró el alcalde que sería una 
magní f ica sede la Casa de Don 
Adriano, actual Centro de Edu
cación de Adultos, que se podría 
habi l i tar fáci lmente. Preguntado 
sobre el referido centro comparti
do, el alcalde manifestó que si 
Baza accediera, conseguir íamos 
casi seguro la sede de la U N E D . 

El plazo parece inminente, es
peramos pronto poder dar buenas 
noticias a nuestros lectores. 
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Acue rdos Munic ipa l es 

Por acuerdo de la Comisión de 
Gobierno del Ayuntamiento de 
Guadix, se informa favorablemen
te el emplazamiento propuesto 
para la instalación de un ta l ler de 
mármol a ubicar en el pago del 
Camino de Alcudia, remit iendo 
igualmente el expediente a la 
Comisión Prov inc ia l de Califica
ción de Act iv idades. 

En el apartado de ruegos y pre
guntas, acordó la comisión muni
cipal, por unanimidad, dir ig irse 
al De legado Prov inc ia l de Obras 
Públ icas y Transportes en solici
tud de que sean señalizados los 
pasos de cebra y señales verti
cales de la Ctra. Na l . 342 a su 
paso por Guadix, así como solici
tar el cumpl imiento del compro
miso asumido por el Delegado de 
proceder a la instalación de un 
semáforo de l imitación de velo
cidad en Ctra. de Murcia. 

L a Opos ic ión a b a n d o n a 
el P l eno del mes de octubre 

En el P leno convocado con ca
rácter extraordinario de 30 de oc
tubre últ imo, se planteó previa
mente a su comienzo una crít ica 
por el representante del Part ido 
Popular, Jesús Miranda, al no ha
berse convocado el preceptivo ple
no ordinario de últ imo de mes, 
siendo ya cinco las sesiones ordi
narias no celebradas durante la 
actual leg is latura, no compren
diendo el Sr. Miranda la convoca
toria en sesión extraordinar ia. El 
alcalde explica que no convocó la 
sesión ordinaria por un viaje ofi
cial a Madr id , y porque no había 
temas a tratar. Por tal mot ivo los 
concejales del grupo popular 
abandonan la sesión, lo que fue 
recr iminado por el alcalde al ex
presar que estaban incumpliendo 
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El Obispo de la Diócesis de G u a d i x - B a z a , Ignacio Noguer Carmona, ha sido nombrado Obispo Coadjutor con 
derecho de sucesión de la Diócesis de Huelva , sigue ejerciendo de Administrador Apostól ico hasta que t e rmine la 
Asamblea Diocesana. 

En la foto, se le puede ver en el hermoso y único bai le de los seises que se real iza todos los años en la Catedral 
de Guadix, con motivo de la fiesta de Mar ía Inmaculada. 

sus obl igaciones como corporati
vos. Tras someter a votación la 
aprobación de las actas anterio
res, y debatir las correcciones 
apuntadas, el concejal Luciano 
Fernández, por el CDS, manifestó 
su protesta por la no convocatoria 
de sesión ordinaria en el mes de 
octubre, y que, en defecto del al
calde, la podían convocar los te
nientes de alcalde, y que los te
mas a tratar no son tan urgentes 
como para tratar los en sesión 

extraordinaria, por ello abando
nan igualmente la sesión. El 
alcalde justi f ica que la presente 
sesión está convocada en forma 
lega l , y los temas a tratar son de 
importancia, procediendo a con
tinuación a debatir los mismos. 

Obra s a rea l izar 
con cargo al empleo rura l 

Siguiendo las instrucciones 
recibidas de la Dirección Pro

vincial del I N E M para la reali
zación de obras y servicios, en 
base a la colaboración del I N E M 
con las corporaciones locales pa
ra la lucha contra el paro, se 
acuerda aprobar las memor ias re
dactadas por el técnico municipal 
y su realización por adminis
tración directa, con el fin del 
mantenimiento y conservación 
de espacios de verde público. Se 
acordó también por unanimidad 
de los diez concejales del P S O E 

solicitar del I N E M como subven
ción a fondo perdido el 100% del 
total de la mano de obra, que as
ciende a 1.398.000 de ptas. y de 
otra parte que el alcalde haga 
gestiones para solicitar una 
subvención por 699.000 pts. con 
destino a la adquisición de mate
r ia les para las citadas obras. 
Igualmente se aprobaron las me
morias redactadas para la lucha 
contra el paro destinadas a obras 
de adecentamiento, l impieza y 
blanqueo en la ciudad y anejos, 
solicitándose una subvención por 

5.148.000 pts. para la mano de 
obra a emplear, y 2.574.000 pts. 
para los mater ia les necesarios. 

P l a n Gene ra l 
de Ordenac ión U r b a n a 

Aceptada la inclusión en el or
den del día de la designación de 
representantes en la Junta de 
Compensación del P lan parcial 
Sector 4 del Plan General de 
Ordenación Urbana de Guadix, 
se aprobó por unanimidad de los 
concejales presentes designar 
como representante del Ayunta
miento en el órgano rector de la 
Junta de Compensación a Fran
cisco Alcón García de la Serrana, 
y al alcalde como miembro de la 
Junta de Compensación del P P 4 , 
por la part icipación que corres
ponde a este ayuntamiento y los 
propietarios incluidos en el ám
bito de actuación del PP4 . 

Prés tamo de 112 mil lones 

Tras incluir en el orden el día 
el presente punto, se discute la 
propuesta de la Concejal ía de 
Hacienda de solicitar un présta
mo de 112 mil lones de pesetas al 
amparo del convenio f i rmado en
tre la Junta de Andaluc ía y di
versas entidades f inancieras pa
ra la f inanciación pr iv i l eg iada a 
Entes Locales. , y se aprueba por 
unanimidad solicitar al Banco de 
Crédito Local de España un prés
tamo por dicho importe. 

Policía Mun ic ipa l 

El quinto punto aprobado ver
só sobre la aprobación de las ba
ses para cubrir in ter inamente 
una plaza de Guardia de la Po
licía Local . F ina l i zando con ese 
punto la sesión. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

remacho 
Elija e n t r e las m a r c a s m á s p r e s t i g i o s a s del mercado. . . 
Phi l ips, Grund ig , T h o m s o n , T e l e f u n k e n , S o n y , J V C , I T T , 
N a t i o n a l , M i tsub ish i , T e c h n i c s , E m e r s o n , S a n y o , 
Elbe, Soni t rón. . . 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE. 

i r o m a c h o 
• c e a 

Lepanto, 4 

L a m a y o r y m á s p r e s t i g i o s a c a d o n a 

dm o l o c t r o d o m é s t i c o s d o A n d a l u c í a 

Telfs. 6 6 0 7 4 8 - 8 1 9 - G U A D I X 
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Reclaman 
al Ayuntamiento más 
de 50 millones de ptas 

El alcalde de Guadix en rueda 
de prensa a los medios locales, ha 
manifestado su sol idaridad con 
los alcaldes procesados por las su
puestas f i rmas de jornales inexis
tentes. Creo que si estas f i rmas 
se hicieron fue por mot ivos huma
nitarios, para con los más débi
les. Los ayuntamientos donde la 
población es más débil nos encon
tramos perseguidos, incluso por 
los propios f iscales, que deberían 
buscar a los traf icantes de fir
mas, que sí obtienen beneficios 
i legales. Hay mucha gente que se 
está enriqueciendo con el tema. 
La inspección de trabajo de Gra
nada, nos ha abierto dos expe

dientes bajo el número 117/88 por 
el que nos rec lama 32,691.822 — 
pts., y por el número 116/88 nos 
rec lama 21,847.834-pts . El lo es 
debido a que en los años 1986 y 
1987, se dio de alta a los jornale
ros por el rég imen especial agra
rio , en vez de la Seguridad So
cial.Ser hja hecho así porque 
cuesta mucho menos la cuota de 
seguridad social, mientras que 
por el r ég imen genera l saldrían 
uno o dos jornales anuales sola
mente. Vamos a recurr ir dichas 
reclamaciones . Estas actas en
tran en contradicción con las 
memor ias del P E R , remit idas al 
I N E M y aprobadas, donde consta 

el rég imen a aplicar y el presu
puesto. El ayuntamiento no dis
pone de ese dinero, y no piensa pa
garlo. Consideró escandaloso es
tas actas y espera que se pueda 
arreglar este tema. En el turno 
de preguntas aclaró el alcalde, 
que actualmente están emplean
do a unos 700 jornaleros al año. 
I gua lmente manifestó José Luis 
Hernández, preguntado sobre el 
nuevo alcalde, que la próxima eje
cutiva del P S O E local, en el mes 
de enero deberá resolver quien 
será el próximo candidato a la 
alcaldía. Y que si el P S O E me 
apoyara, estar ía dispuesto a se
guir siendo alcalde de Guadix. 

CHAPU 
Chapú de ural i ta y de bloque 

sin encalar, a gran parte de la ar
quitectura "popular " contempo
ránea en nuestra ciudad y comar
ca, o sea, al chapú de cada hijo de 
vecino en su propia casa y de cual
quier manera, especia lmente si 
la obra en cuestión da a la calle, a 
los ojos de los demás, ya sea a la 
fachada de cal le principal o al 
callejón. 

¡Porque es que es...! Que no es 
lo de antes, vamos: que con los 
mater ia les actuales —resistentes 
y todo lo que se quiera, pero inno
bles y feos como el los solos— y la 
empanada estét ica de nuestros 
t iempos no se puede, ni se debe, 
obrar sin proyecto ni sin licen
cia — e, incluso con estos, sin 
pensárselo dos veces—so pena de 
culminar y dar a luz bodrios de 
antología. 

Y mucho menos en el casco 
histórico o en zonas manifiesta
mente protegibles, donde se eje
cuta más de un engendro, cons
truyendo de noche, al caer de la 
tarde, e incluso a plena luz del 
día, a la sombra, eso sí, de los pla
nes de urbanismo inaplicados o 
inaplicables, y bajo la atenta mi
rada hacia otra parte de las auto
ridades competentes. 

Este apartado que inauguramos no es propiamente un 
lamentamos ni una foto denuncia, sino una mención dolo
rida y con algo de rabia a la chapuza, al mal hacer o al hacer 
de cualquier forma, al tente mientras cobro y quede como 
quede, en fin, al chapú, en el peor sentido del término. 

Ojalá no tengamos que prodigarnos. Ojalá pronto tenga
mos que cambiar su t í tulo por el de chapó o chapeau.nos 
quitamos el sombrero, porque no queremos que se tome 
como un ataque, sino como un est ímulo para mejorar y co
rreg ir errores. 

Inv i tamos a nuestros lectores a remit i rnos sus suge
rencias, sus textos y sus fotos, que estudiaremos y com
probaremos para su publicación. 

Los turistas que visitan el Castilla al volver la vista, contemplan este "maravilloso 
contraste. 

24 



Wll \\\\\> 
Colección de 

Temas Aceítanos 
Edita: Ayuntamiento de Guadix 

T Í T U L O S A P A R E C I D O S : 

1. El n iño de la Bo l a 
de Pedro Anton io de A larcón (1833 - 1891 ) 

Edición conmemorat iva del Centenario 
de la muerte del autor accitano 

(Nove la con personajes y ambientes de Guadix) 

S E P U B L I C A R A E N E N E R O : 

2. Cuentos del r ío de la v ida 
de Antonio Enr ique 

E N P R E P A R A C I Ó N : 

3. N ieve y C ieno 
del Mag is t ra l Domínguez 

4. El misterio de G u a d i x 
de Migue l Rodr íguez Pastor 

5. El án ima del maestro 
de Carlos Asenjo Sedaño 

INFORMACIÓN 
SUSCRIPCIONES Y PEDIDOS: 

Área de Cultura 
del Ayuntamiento de Guadix 

Tfno. (958)660060 
P laza de la Constitución, 1 
18500 G U A D I X (Granada) 

Iniciativa turística 

El Pres idente de la Asociación 
de Centros de Cultura Andaluza, 
José Mar í a Romero Porcel, ha so
l icitado del ayuntamiento de 
Guadix, colaboración para l levar 
a cabo una or ig inal campaña de 
promoción del turismo en nues
tra comarca. La in ic iat iva consis
te en ofrecer a emigrantes y des
cendientes de emigrantes la posi
bi l idad de pasar las vacaciones 
en sus lugares de or igen, a pre-

EL NIÑO DE LA BOLA 
PEDRO ANTONIO DE ALARCON 

Colección de Temas Aceítanos 

cios mucho más asequibles que 
en los lugares tradicionales, ofer
tando y promocionando los servi
cios que ya t iene la comarca, co
mo piscinas, balnearios, rutas, ac
t iv idades recreat ivas, etc. 

El proyecto es ambicioso y pre
tende abarcar toda nuestra comu
nidad. La campaña se va l levar a 
cabo bajo el lema: "Vacaciones fa
mi l iares en Andalucía" . A l ser la 
mayoría de los miembros de la 
asociación que promueve esta 
campaña de Guadix y comarca, 
han pensado comenzar promocio
nando precisamente nuestra tie
rra y se han planteado como obje
t ivo para este año el atraer 500 fa
mi l ias en dos turnos (julio y agos
to) . 

Desde esta revista nos unimos 
a esta petición de ayuda, desean
do que, no sólo el ayuntamiento 
de Guadix, sino también los de
más de la comarca, se vuelquen 
en apoyar esta in ic iat iva. Podría 
suponer una vía de desarrol lo na
da despreciable, precisamente en 
consonancia con las aspiraciones 
que han expresado numerosos 
ayuntamientos de la comarca. 
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Breves 
consejos de 

salud y 
consumo para 

las fiestas 
navideñas 

Si t ienes coche, intenta usarlo 
lo menos posible, encontrarás 
nuevas ventajas. S iempre que 
puedas comparte el coche, los co
ches l lenos gastan comparativa
mente cuatro veces menos. Respe
ta todas las señales de tráfico. 
Por carretera si no rebasas los 90 
km/h, puedes ahorrar un 25% de 
gasol ina que si vas a 110 km/h. y 
además es más seguro. Si quieres 
comprar un coche nuevo, busca el 
que consuma poco carburante, ad
mita gasol ina sin plomo y dispon
ga de las úl t imas técnicas anti-
contaminantes: Wolswagen y Au
di son al parecer l íderes en ese 
campo. 

De las comidas, solo diremos 
que cuanta menos grasa, mejor. 
Las et iquetas deben señalar cla
ramente el contenido graso de los 
al imentos, dist inguiendo entre 
los diversos t ipos de grasa. La me
jor prueba, consiste en e l iminar 
de la dieta todas las grasas posi
bles durante una semana, y ob
servar a continuación como se 
siente. La dieta medi terránea es 
r ica en fruta y verduras, sigá
mosla. 

Los juguetes: Intercambia con 
otras fami l ias, o entre los niños 
los juguetes que ya no se usen. 
Conviene ev i tar que los niños 
piensen que le sobran juguetes, o 
que t iene juguetes rotos. T i ra los 
juguetes rotos que no t ienen arre
glo. Compra juguetes duraderos y 
adaptables, hechos con materia
les naturales. P iensa en la posibi
l idad de compart ir los juguetes 
más grandes y caros con los ami
gos y vecinos. In forma a tus fami
l iares sobre el t ipo de regalos que 
quieres para tus hijos. Ser ía bue
no que hubiera ludotecas en to
dos los pueblos. 

Guadix 
en una bandera 

Miguel Amezcua López 

En el madr i leño Palacio del Buen Ret iro , aquel 
que empezó a construirse en 1631 por orden del vali
do Conde—Duque de Ol i vares para el rey D. Fe l ipe IV, 
se encuentra-en la actual idad el Museo del Ejército. 

Entrando al mismo y subiendo la escalera rea l , se 
pasa a la planta de infanter ía, cuya pr imera sala per
tenece a la l lamada «Sa l e ta de la R e i n a » . En e l la pue
den verse gran var iedad de ant iguas banderas espa
ñolas que cuelgan del techo. 

En la redonda lámpara central , se encuentra sus
pendida, juntamente con otras, la bandera del 2 o 

Batal lón del 2 o Reg imiento de Granaderos Provincia
les de la Guardia Rea l , que se crearon por un Rea l De
creto de 1825 y que estaba formado cada uno por tres 
batallones. 

Es una bandera de tafetán blanco, el cual l leva en 
letras negras el nombre de la unidad; t iene por armas 
el escudo de España bajo corona real , acuarte lado con 
las armas de Cast i l la y León, en el escudo central tie
ne tres flores de lis y está orlado de banderas y atribu
tos mi l i tares compuestos por cajas, sables, morteros y 
ocho granadas de mano. 

Todo sobre la cruz o aspa de Borgoña o de San 
Andrés, cuyos extremos c ierran ramas de pa lmas y 
laureles una flor de lis y en los ángulos los escudos de 
Antequera, Cáceres, Granada, Jerez de la Frontera, 
Ronda, Má laga , Lorca y, como se puede ver en la 
i lustración, el escudo de armas de la ciudad de Gua
dix, que contribuyó con una compañía a formar esta 
unidad mil i tar, ya que en esta ciudad radicaba un re
g imiento de la Mi l i c ia Prov inc ia l que conjuntamente 
con otros fueron creados por Fel ipe V en el año 1734. 
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Oficina 
de Agricultura 

El Consejero de Agr icu l tura 
de la Junta de Andalucía , Leoca
dio Mar ín , en la clausura de unas 
Jornadas Agroa l imentar ias cele
bradas en Granada, anunció por 
fin que Guadix, al igual que otros 
pueblos importantes de Granada, 
va a contar con una oficina o 
subdelegación de Agr icu l tura pa
ra toda la comarca. V in iendo así 
a mejorar las instalaciones pau
pérr imas con que ahora mismo 
cuenta el servicio de Extensión 
Ag ra r i a en Guadix, y para las 
cuales, como anunció W a d i - a s 
en su día, el Ayuntamiento ha dis
puesto los terrenos suficientes 
para que esta oficina se pueda 
construir en breve plazo de tiem
po. Recordó Leocadio Mar ín que 
no se pretende sustituir a las 
Cámaras Agrar ias , sino que se 
trata de aumentar las posibilida
des reales de gestión. 

Paulenca: Hogar 
del Pensionista 

El primer v iernes de diciem
bre tenía lugar en Paulenca la 
inauguración, por f in, de un Ho
gar del Pensionista en esta ba
rr iada accitana que, si bien no sa
bemos si ha sido justo para las 
elecciones, no es menos c ierto 
que para los fríos que están ha
ciendo ha debido de venir que ni 
pintado, pues los muchachos de 
verdad que se lo merecen. 

Oración de Navidad 

EL solsticio de invierno, 
como quien dice. La fami
lia, reunida o añorada, 
fun fun fun. N i eva furio
samente sobre el catas

tro, y, a un lado y a otro de los 
mostradores: el bendito incre
mento de las ventas y el fervoroso 
sacramento de las compras que la 
extraordinaria permita. 

¿Fiesta de campesinos cele
brando la fructif icación de los 
sembrados? O de pastores que sa
borean al abr igo del aprisco 
(¿habrá alguna vez pastores vege
tarianos?) la t ierna y lechal ana
tomía de la pr imera cría. Discu
siones de Abel y Caín. 

Mientras , los mercaderes de 
todas las mercader ías imagina
bles, después de haber encargado 
los anuncios a los mejores talen
tos del siglo, i luminarán sus es
caparates o extenderán sus al
fombril las, con acompañamiento 
de vi l lancicos reconvertidos en 
himnos a la almendra y salmos a 
sus derivados, bajo las luces mu
nicipales. 

La mesa abundante en lo posi
ble, la fecundidad de la madre (la 
t ierra, claro) transfigurada y ata-
eada en la fecundidad de la 

cocina, del horno, del puchero, de 
a olla, del grill en fin. Y el humo 

de un hogar como Dios manda, un 
hogar arquetípico, saliendo por la 
chimenea de la memoria. 

Sed felices, ciudadanos de ciu
dades intermedias como ésta, con 
o sin catedral , que alguna vez sal
drán de arre. 

Sed felices, comarcanos de co
marcas como ésta que verán, si el 
ministerio, consejería o tai fa ho
rizontal correspondiente, lo im-

Modest Solans 

pulsa y lo consiente; que verán 
colmadas, algún día y a su debido 
precio, sus ansiedades hospitala
rias y su sed de progreso, y cica
tr izadas las heridas de las bata
llas, de las pasiones y, con n o con 
ñ, de los enconamientos prelimi
nares. 

N ieva despacio sobre el catas
tro. Sed felices. Seámoslo. Y ten
gamos presente, si os parece, que 
los cincuenta mil y pico manda
mientos también se resumen en 
dos: 

No devaluarás las felicitacio
nes con deseos retóricos, ni los 
afectos con regalos de impuro 
compromiso. 

Y oremos - a l N iño Dios o a 
aquel muñeco de nieve que nunca 
se derr i te en el recuerdo, o con 
Rimbaud —, oremos, o algo así, 
para que el resto de los días del 
año, la verdadera vida, ¡la verda
dera vida!, no esté demasiado au
sente. 



APLAUDIMOS 

Y nos congratulamos de la 
labor de gest ión empresa

rial que José García , gerente de 
Peterburg S.A., está real izando 
en su empresa. Esta le ha valido 
el reconocimiento del Premio 
Master a la Popular idad 90. Su
ponemos que ha sido recibido con 
alegr ía y estamos seguros de que 
servirá de acicate para ampl iar y 
mejorar su labor empresar ia l . 
Fel ic idades y que cunda el ejem
plo. 

L as numerosas gest iones que 
los "A lca ldes por el Desarro

l lo" de la comarca accitana están 
llevando a cabo para superar 
situaciones pasadas y, ajenos a 
diferencias pol ít icas, luchar por 
conseguir cuantas mejoras sean 
posibles para la misma. 

E l merecido homenaje que se 
le ha tr ibutado en La Peza a 

un hijo de esta v i l la , el escritor 
José Fernández Castro. 

L a feliz y tan necesaria idea 
de coordinar los servic ios de 

educación mediante una subdele-
gación comarcal en Guadix. Es
peramos que pronto haga sentir 
su beneficiosa presencia entre los 
miembros del colect ivo al que 
v iene a servir. 

Otro año más, la anunciada 
campaña de recogida de ju

guetes para los niños necesitados 
de nuestra t ierra , que son dema
siados. Colaboran entre otros en 
esta labor: Car i tas Interparro-
quial , Cruz Roja de Guadix, 
Radio G u a d i x - S e r y el Ayunta
miento accitano. 

L a interesante labor de p r o 
moción turíst ica que José 

Mar ía Romero, accitano y presi
dente de la Asociación de Centros 
de Cultura Andaluza, está reali
zando por la comarca accitana. 
Obras son amores y no buenas 
razones. 

Que la Caja de Ahorros vuelva 
a organizar Conciertos de 

Nav idad tras un paréntesis de 
varios años. De esta manera, los 
pueblos de nuestra comarca van a 
tener la oportunidad de sensibi
l izarse con la música escuchando 
Pol i fonía. 

L a importante labor l levada a 
cabo por el Dr. Patr ic io Ga

rrido, con los dos voluminosos to
mos de estudios sobre la situa
ción actual de nuestra sanidad, 
que suponen la referencia indis
pensable para conseguir una im
portante mejora en nuestra salud 
y el tan solicitado Hospita l Co
marcal . 

L a in ic iat iva de un grupo de 
paisanos que v iven en Bar

celona, y que desde las t ierras 
catalanas quieren agrupar a los 
aceítanos en torno a una asocia
ción cultural. Deseamos buenos 
augurios y que permanezca por 
muchos años esta loable empre
sa. 

L a colaboración entre el Ta
l ler de Teatro «Acc i t an ia » y 

Car i tas ínter parroquia l , para la 
puesta en escena de la obra «T res 
eran tres, un g i tano y un mar
qués» , en la Casa de la Cultura, 
para este mes de d ic iembre con 
fines altruistas. 

LAMENTAMOS 

Que a la hora de emit i r 
opiniones sobre el t ema de 

la autovía, el ayuntamiento de 
Guadix no haya tenido en cuenta 
lo que piensan sectores impor
tantes, tales como agricultores, 
ganaderos, ecologistas, asociacio
nes culturales y de vecinos, etc. 
que podrían haber aportado pun
tos de vista imprescindibles de 
ser tenidos en cuenta en este te
ma. 



L a prol i feración de tanto 
tendido aéreo, cables vistos, 

etc, deporte al que algunas em
presas t ienen una afición des
medida. Estas, amparándose en 
no sabemos qué preceptos lega
les, agujerean fachadas, las deco
ran con un mar de cables, y no te 
pongas f lamenco, que te endi lgan 
un poste y..., tan campantes. 

L a gran cantidad de basura, 
escombros y aguas residua

les que pueden disfrutar los ciu
dadanos que se atreven a rea l i zar 
un paseo por las proximidades de 
la Huerta de los Beas, entre el 
acceso al Paseo y el Ambulator io . 
Si las autoridadess sanitar ias 
están para algo, ¿a qué esperan 
para tomar cartas en el asunto? 

L a poca consideración que las 
quejas de los ciudadanos 

han merecido ante los responsa
bles de la orientación de los en
fermos en el Centro de Salud de 
Guadix. Encontrar el lugar de la 
consulta que se busca sigue sien
do una aventura de incierto 
resultado. 

E l frío que han tenido que 
aguantar las gentes de Gua

dix y comarca en las madrugadas 
del D N I y las colas y apreturas 
soportadas ante Hac ienda para 
la obtención del N IF , el carnet 
azul de los dineros. 

Ya que en el fondo de lo que se 
trata es de f icharnos a todos —por 
el bien general , no lo dudamos—, 
al menos que se planif iquen debi
damente las cosas para que las 
campañas de este tipo no resul
ten, como en los casos que nos 
ocupan, un innecesario calvar io 
de t iempo perdido, de malos ratos 
y de temperaturas bajo cero para 
la ciudadanía. 

Q ue los ciudadanos destrocen 
las farolas art íst icas de la 

cal le San Migue l a cochazos y 
una vez ocurrido el hecho, queden 
t iradas por los suelos impidiendo 
la normal circulación de los pea
tones. Además ¿es que no piensan 
reponerlas? 

Q ue en el concierto celebrado 
el día de la Constitución en 

la P laza de las Palomas, ninguna 
autoridad pensase que para po
der dar y escuchar dicho concier
to era imprescindible que la 
circulación estuviese cortada en 
el entorno de la plaza. ¿Quién 
t iene la culpa? 

Q ue a un incendio ocurrido en 
días pasados en Benalúa 

acudiera sólo el camión de incen
dios de Guadix con su conductor 
como único ayudante de sí mis
mo. ¿Cómo se puede apagar así 
ningún fuego? Mucha torre de 
entrenamiento y cosas por el 
estilo, pero lo que son bombe
ros..., de eso nada. 

Q ue próxima a cumplirse la 
legis latura actual, aún no se 

haya l levado a cabo el tan traido y 
l levado P lan de Rehabi l i tación 
integral de las Cuevas, salvo, eso 
sí, para vender lo de una u otra 
manera cada vez que se acercan 
unas elecciones. 

L a explicación dada por el 
concejal de Tráfico, actual 

director del Centro de Salud de 
Guadix en funciones para anun
ciar al fin, poco más o menos, su 
impotencia en la tarea de contro 
lar u ordenar el caos circulatorio 
existente en la Avda Medina Ol
mos. Lo peor es que el tráfico no 
está mal sólo en esa calle. 

NOS HAN 
DICHO QUE 

Q ue, al parecer, c irculaba por 
ahí un proyecto de remodela

ción de las cubiertas del Palacio 
de Peñaf lor mediante el cual se 
pretendía convert ir éstas en azo
teas o terrazas; y, f rancamente, 
parece que estaría un poquito fue
ra de lugar. 

Que con un poco de suerte el 
Parque Municipal Pedro An

tonio de Alarcón puede estar ter
minado justo para las elecciones 
municipales. No estar ía de más 
recordar que la fecha fijada para 
su terminación era enero del 91 . 

Q ue cuando el CDS solicitó la 
creación de una comisión 

que re iv indicara el hospital , la 
alcaldía no est imó oportuno su 
constitución y, en cambio, ahora 
opina de otra manera. 

L os vecinos de la cal le M o n -
toro que la alcaldía ha 

prometido arreg lar les la calle, 
aludiendo que hasta ahora no 
han tenido ni dineros ni posibili
dades. L levan esperando desde el 
año 88. A ver si ahora cuela. 

W 



El Delegado 
de Obras 
Públicas 
visitó la 
Barriada 
Andalucía 

Picaro 

«Es verdad que la Barriada, 
en bastantes de sus viviendas, 
está mal hecha. La responsabili
dad ha sido doble: de la construc-
toray de la Administración. No lo 
niego, porque he venido a solucio
nar el tema». 

«Las viviendas tenían que es
tar entregadas en condiciones, no 
lo están muchas de ellas, y vamos 
a acometer las reformas que ha
gan falta con tal de que los proble
mas queden solucionados» 

«La empresa asumirá las con
clusiones que saquemos y los veci
nos a su vez asumirán el informe 
que un técnico de la consejería va 
a hacer indicando en cada vivien
da el arreglo necesario». 

«Los vecinos han esperado mu
cho tiempo, tendrán que esperar 
un poco más, pero vamos a ha
cerlo bien para que estos ciuda
danos no tengan más molestias». 

«Siento satisfacción porque 
por primera vez se dé una solu
ción en la que todos estamos de 
acuerdo». 

Declaraciones como estas ha
ce un t iempo resultar ían impen
sables en boca de la administra
ción, o al menos así lo han mani
festado los vecinos, que escucha
ban perplejos y en parte atónitos 
las palabras del nuevo delegado 
de Obras Públ icas de la Junta de 
Andalucía en Granada, Pedro Ju
lián Lara. 

Este v is i taba la Urbanización 
Andalucía en un intento serio de 
acometer la resolución del proble
ma que parece ser factible, aun
que sea a costa de los dineros y 
muchos esfuerzos de los responsa
bles de la asociación de vecinos 
de la Urbanización que no han 

•¡•¡Mil 

Calle que da entrada a los 
patios traseros de las casas en 
la Barriada de Andalucía. 

Vamos a 
hacerlo bien 

para que 
estos ciudadanos 

no tengan 
más molestias 

sabido claudicar y sí sobreponer
se a las malas caras y feos gestos 
de una empresa como Ferrovial , 
que en ningún momento ha queri
do asumir la responsabil idad que 
tenía encima y sólo cuando los v e 
cinos, ante tamaño desatino, han 
cortado por lo sano poniendo tri 
bunales de por medio, parece ser 
que tanto la empresa como la 
administración se han avenido a 
negociar y tratar de encontrar 
una solución razonable al proble
ma, enorme problema, con que es
tas fami l ias se encuentran res
pecto a sus viv iendas. 

Este era el panorama que el 
delegado de Obras Públ icas de la 
Junta se encontraba a su l legada 
a Guadix acompañado por un 
representante de la empresa Fe
rrov ia l , para así poder comprobar 
in situ los desaguisados de que 
tanto le habían hablado acerca de 
la Urbanización Andaluc ía de 
Guadix. Para Radio Guadix rea
lizó unas declaraciones tras su 
vis i ta que por imposibi l idad ma
ter ia l de trabajo de los compo
nentes de W a d i - a s no se pudie
ron recoger sobre el terreno, pero 
que la deferencia de Radio Gua
dix para con nuestros lectores 
permi te a la revista poder l levar 
hasta sus páginas las declara
ciones e impresiones del propio 
delegado así como del Presidente 
de la Asociación de Vecinos de la 
Barr iada, quienes recordaron al
gunas cosas y puntualizaron 
otras - q u e transcribimos en el 
recuadro — , dejando claras las 
posturas y p lanteamientos que 
ambos sustentan y representan. 
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Miguel Tauste, presidente de 
la Asociación de Vecinos, señaló: 

«Las viviendas están en muy 
malas condiciones. El refuerzo de 
los pilares, que se encontraba blo
queado, intentaremos que se des
bloquee con la propuesta del dele
gado.» 

«Estamos a la espera de ese 
nuevo estudio anunciado. Des
pués, en una reunión, sería de
seable llegar al acuerdo de que se 
reforzaran los elementos estructu
rales que fuera necesario.» 

«Quedan por concretar aspec
tos como la azulejería, solerías y 
cubiertas, es decir, el resto de las 
deficiencias que existen.» 

«Las denuncias siguen adelan
te, y ahí van a tener que pronun
ciarse los jueces acerca de quién 
lleva la razón, y Ferrovial tendrá 
que asumir en su momento lo que 
determinen los tribunales.» 

Por su parte, el De legado de 
Obras Públ icas, manifestó: 

«Estamos demostrando que 
hay voluntad de meterle mano al 
asunto. Se han acometido las ca
nalizaciones eléctricas. Después 
se atenderá al estudio vivienda a 
vivienda.» 

«Cuando se exija el desalojo de 
las viviendas, los vecinos tendrán 
alternativas de ubicación y en po
co tiempo se volverán a visitar 
para comprobar si las soluciones 
han sido las adecuadas o no.» 

«Esto no es un muerto que la 
Delegación quiera quitarse de en
cima. Hay que hacer las cosas con 
solvencia y calidad, y por lo tanto, 
cuando nosotros dejemos las vi
viendas, éstas tendrán que quedar 
con la certificación técnica de que 
están en perfectas condiciones.» 

Fachada posterior de una vivienda donde se aprecia una fisura 

A ocho años de su inauguración, aún las obras no han 
terminado. 
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Un nuevo medio de comunicación 
se ha establecido en Guadix. 
Si anter iormente le dábamos la 
bienvenida, en este número 
pretendemos acercarlo a 
nuestros lectores con unas 
declaraciones de su dirección en 
las que da a conocer intenciones, 
objetivos y deseos. 
As í se abre para todos ustedes la 
Cadena COPE en Guadix por 
medio de su director, Pedro de 
Ubeda del Águ i la , director pro
vincial de la cadena en Granada. 
El director de Radio Popular 
empezó en la radio en el año 1955 
en Radio Juventud de A lmer í a , 
de donde pasó en el 68 a Madr id 
en T V E y en Radio Popular. 
A partir del 70 en la Pol i técnica 
de Madr id al frente del Centro de 
Recursos Audiovisuales 
y ya desde el año 82 
Director Provincial de 
Radio Popular en Granada. 

- ¿ C u á l e s son los antece
dentes de R a d i o P o p u l a r en 
Guad ix? 

—Se nos concedió la l icencia 
de emisión por parte de la Junta 
a f inales de agosto del 89 y a par
t ir de ahí se inic ia el proceso de 
instalación de los equipos técni
cos, situados en Hernán—Val le y 
en un t iempo casi récord se ad
quir ieron la instalaciones, en el 
mes de julio, para en un plazo de 
tres meses tener to ta lmente mon
tada la emisora, que, por cierto, 
me gusta más que la matr i z de 
Granada y siendo por tanto una 
de las emisoras más operat ivas 
que pueda haber en la cadena. 

- ¿ Q u é asp i rac iones tenéis? 
- N u e s t r a s aspiraciones son ir 

cubriendo todos los puntos a los 
que la Cadena C O P E no l lega a 

Aquí: 
Radio 

Popular 
de 

Guadix 
Picaro 

pesar de que hay 111 emisoras en
tre O M y F M , por lo que tratamos 
en la medida de lo posible de cu
brir todo el terr i tor io nacional. 

Nuest ra aspiración es ser los 
mejores en todos los sentidos y 
ofrecer la mejor programación, 
pero siempre dentro de la l ínea 
C O P E . Es decir - y lo digo sin 
moj igater ía — , puesto que como 
se sabe la C O P E es una cadena 
que pertenece a la Conferencia 
Episcopal Española, es una cade
na confesional, uno de los gran
des pulpitos que pueda tener la 
ig lesia hoy, si bien eso no quiere 
decir que sea una cadena que 
quiera exclusivamente dar testi
monio de una determinada y ex
clusiva forma de entender o pen
sar. C ier tamente que queremos 
l levar la voz de la Ig les ia , pero de 
una forma normal , estar entron
cados en el mundo en el que todos 
v iv imos . No queremos hacer una 
radio parroquial , sino competir 
como una emisora comercial más, 
dando unos contenidos universa
les y que todos nuestros progra
mas tengan un contenido en el 
que la ética y la moral catól icas 
se vean reflejadas en ellos. 

En cuanto a Guadix queremos 
cubrir esas mismas aspiraciones. 
Venimos con una clara vocación 
de servicio a la comunidad en la 
que queremos integrarnos y 
abrirnos a todos, y e l lo en base a 
la calidad de nuestros programas 
y su propia veracidad. N o veni
mos a dar coba ni guerra; sólo pre
tendemos contar la verdad de lo 
que ocurra, contar lo que pasa 
con la verdad por delante. 

- ¿ Q u é nos puede decir del 
e qu ipo técnico y h u m a n o que 
conforma l a C O P E ? 

-Respec to al equipo técnico 
de la emisora os puedo decir que 

en la alta frecuencia se trata de 
un equipo de 800W con cuatro di-
podos vert icales, que nos permi
ten cubrir la potencia que nos 
han autor izado; y en cuanto a la 
baja frecuencia, se t ra ta de equi
pos homogeneizados, parecidos a 
los que usan el resto de las emiso
ras de España. El personal huma
no ahora mismo está compuesto 
de tres personas más el director, 
aunque esperamos que a prime
ros de año se aumenten a cuatro y 
a mediados del mismo año sean 
cinco, y luego ya lo que la respues
ta de la gente vaya demandando. 

El año 91 será rea lmente el 
pr imer año de Radio Popular de 
Guadix y es entonces cuando de
beremos de hacer balance, por 
cuanto la programación de la C O 
P E y en concreto de esta emisora 
es del t ipo convencional C O P E , 
con 24 horas de radio fuera de los 
canales comercia les entre los que 
nos mantuv imos en la duda de si 
pasar la programación conven
cional o la comercial y al final op
tamos por la convencional , pues
to que esta emisora está localiza
da en un lugar donde no l legan 
las ondas medias de la cadena. 

- ¿ Q u e qu iere a ñ a d i r p a r a 
los lectores de W a d i - a s ? 

- Q u e estamos nuevos, que 
acabamos de l legar, que los que
remos a todos y que aquí estamos 
al servic io de Guadix y de toda la 
comarca. Que nos gustar ía ver
nos desbordados por las peticio
nes de los ciudadanos de Guadix 
y su comarca para en la medida 
de nuestras posibi l idades estar 
abiertos a todos e l los en lo que 
haga falta. I I 

Cadena 

COPE 
Radio Popular 
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Pedro Chillón 

José, el Latero 

En una tarde del otoño gr is accitano, subimos a la 
Ermi ta Nueva y a l l í , tras unas paredes resplande
cientes de cal, en el trastero que le s irve de taller, en
contramos al latero. 

Sí, a José Expósito, un hombre sesentón, de media
na estatura, seco y v ibrante, de sienes plateadas, ese 
que sábado tras sábado lo vemos con sus tapaderas, 
alcuzas, f laneras, candiles, etc, sentado tras su 
puestecil lo, ofreciéndonos el producto, fruto de sus 
manos arañadas por la lata, hijo de su buen hacer, de 
su arte. «Empecé hace mucho t iempo con unas latas 
de esas del gasoil a hacer tapaderas y, como estaba la 
vida mala, cogí y me fui al mercao. Como vi que se 
vendían, continué haciendo y como la cosa iba palan-
te, ya compré pl iegos nuevos de la ferreter ía y las 
tapaderas salían mucho mejor » . 

De las tapaderas pasó a real izar anafres, especie 
de cocina que funciona con carbón, uti l izada para ha
cer de comer y asar p imientos; f laneras: «Esto lo hago 
yo solamente con los al icates: recorto la lata con la ti
jera y, con los al icates, voy doblando hasta que sale la 
f lanera» ; candiles que ha conseguido hacerlos sólo de 
verlos: «corto los ruedos, las palomil las, los uno y ya 
quedan construidos». Aunque José comenta, con cier
ta añoranza, que t iene mucho trabajo para lo poco 
que se vende. Ya no es úti l , la luz es de otra forma, 
sólo algún curioso se deja caer y como test imonio an
cestral lo compra y lo guarda para recordar: esto lo 
usaba yo cuando... Pero de todas formas nos dice: 
«Aunque se lo l levan de adorno cuando se va la luz, es 
cuando la gente se acuerda de e l los » . 

Los plásticos han hecho que el latero casi deje de 
hacer las alcuzas y aceiteras que todos recordamos en 
un rincón de las cocinas de nuestras casas. 

Completa su producción una serie de moldes usa
dos para la confección de reposter ía casera: manteca 
dos, roscos, ga l le tas , tar tas etc. 

Suelda o estaña con maestr ía meta l , cobre, etc, 
añadiendo part icularmente que el a luminio t iene un 
truqui l lo para arreg lar lo . Respetamos su joven secre
to a la vez que nos muestra una cacerola de alumnio 
recién arreg lada por él. 

Nuestra entrevista se te rmina . José sabe que es el 
único latero que queda en Guadix y que quizás sea el 
últ imo. Sus hijos no se dedican a esto: la modernidad, 
los cambios de costumbres y formas de vida lo han 
desplazado. S irvan pues estas páginas de test imonio 
de un oficio que va desapareciendo lentamente : el la
tero. 

Herramientas 

Palo vuelta: para enroscar y doblar la lata. 
Yunque: para machacar y poner los remaches 

caseros. 
Soldadores: para estañar ol las y cazos. 
Mazo: para doblar la chapa. 
Martillos de varios tipos: para remachar y 

hacer las pestañas. 
Tijeras de chapa: para cortar la ¡ata. 
Limas: para afinar y pulir el arreg lo o 

estañado que sale demasiado grueso. 
Compás de varios tamaños: para hacer círcu

los según necesidades. 
Tenacillas: para quitar los remaches estro

peados. 
Alicates de varios tamaños y formas: para do

blar y cortar según uso. 
Llave inglesa: para aflojar lo que se presente 

al uso. 
Cincel: para cortar chapas reci as. 
Punzón: para marcar e iniciar los agujeros de 

los remaches. 



opinión 
Comienza una 
nueva década 

José Mar ía Molas 

Estamos asistiendo expectantes a numerosos 
cambios polít icos y sociales en nuestra vieja 
Europa, in imaginables hace unos años. Entre 
ellos quizá el más signi f icat ivo haya sido la 

caída del muro de Ber l ín . Todo el lo mientras con
t inúa una imparable revolución tecnológica que t a r 
de o temprano va afectando desde nuestro sistema 
doméstico al entorno que nos rodea. Son todos esos 
acontecimientos tan signif icat ivos del f inal de la 
década que ha terminado y de la nueva que está empe
zando los que me mueven a escribir estas l íneas. ¿Son 
estos los cambios más importantes que vamos a ver o 
fal ta algo más? Es ahí donde, asumiendo el r iesgo de 
profetizar en vano, me atrevo a pensar en voz alta. 
Creo que está aún por desarrol larse y plantearse 
abier tamente el cambio más radical y necesario de t o 
dos, el cambio interno, l lámesele con el nombre que 
sea. Es preciso trabajar, quizá con nuevos métodos, en 
el sentido del hombre nuevo o de una persona di feren
te capaz de entender e intervenir en la nueva socie
dad que se avecina. 

N o es preciso ir muy lejos para sorprenderse de las 
enormes posibi l idades que alberga el ser humano, 
que están en gran parte por desarrollar. A el lo me voy 
a referir breve y modestamente. Creo que son e lemen
tos sobre los que vale la pena opinar y profundizar, 
para los que estamos v iv iendo en este bello rincón de 
Andalucía o en otros lugares similares. 

En pueblos más o menos pequeños como los de 
nuestra comarca, podemos pensar que los cambios 
que v ive la sociedad no van con nosotros, que ya es ta
mos bien y aquí no hay quien nos arregle. Y así segu i 
mos, con algunas variantes, arrastrando en gran par
te viejos prejuicios e ideas preconcebidas de unos con 
otros que nos impiden senci l lamente avanzar y me jo 
rar en nuestra calidad de vida. Sabemos que fulano es 
hijo de tal y cual, al que se l lama con tal apodo... y... 
qué se va a esperar de él. Nos encontramos con b l o 
queos personales dentro de la propia fami l ia o con los 
compañeros de trabajo; lo cual lóg icamente puede 
ocurrir en cualquier ámbito de convivencia, pero en 
las poblaciones pequeñas se agudiza. Hay viejos t e 
mas tabúes o dogmas de los que mejor no hablar. 
Cuando nos dicen una cosa, enseguida la queremos 
interpretar según nuestros intereses, etc. En resu
men, opino que se producen todavía demasiados blo
queos que impiden que esperemos algo nuevo, algo po
sit ivo de esa persona que también t iene derecho a 
una nueva oportunidad. Arrast ramos, por todo ello, 
sobre todo en las pequeñas comunidades humanas 
donde el roce es mayor, una carga a veces demasiado 
pesada que nos dif iculta alumbrar un futuro distinto 
o empezar nuevos proyectos. Ev identemente , del roce 
próximo de las personas también se der iva un mayor 

apoyo social y otras ventajas que doy por conocidas. 
Todo lo dicho, que puede parecer inev i table o poco 

importante, creo que es básico para comenzar a v i v i r 
un t iempo nuevo, una nueva década con nuevas ilusio
nes y esperanzas. Habr ía que cambiar a lgo la menta
l idad, abrir más nuestros corazones y recuperar un 
impulso de generosidad en nuestras v idas que nos 
haga re la t iv i zar tantas «verdades impuestas» . L a en
vidia, el pasotismo y otras mediocr idades, producen 
un gran desgaste personal que nos perjudica a todos. 
Habr ía que hacer un esfuerzo de nueva comprensión 
de las cosas que nos suceden, porque quizá las 
estemos anal izando de una manera muy parcial e in
completa. 

Decía un polít ico de prest ig io internacional , 
Eduard Punset , que la década que se avecina es la del 
autocontrol. E l lo puede ser muy cierto. Estamos de
jando atrás el estado—policía, el estado burocrático, y 
se trata ya de asumir creadora y part ic ipadamente 
nuestra propia función, asumir con imaginac ión y 
coraje nuestra profunda dimensión humana. Dejando 
la pasividad de ser espectadores—permanentes o tra
bajadores de la rutina, habremos de asumir progresi
vamente nuestros derechos y deberes, buscando el es
pacio que nos corresponde a cada uno, así como acep
tando sin falsos orgul los nuestro pequeño e 
importante puesto de cooperador social. Habrá que 
dejar a la Administrac ión Públ ica que actúe subsidia
r iamente al l í donde sea preciso y gest ione con justi
cia y eficacia los recursos públicos, respetando siem
pre los principios democráticos. 

Creo, f inalmente y por todo el lo que el desafío de la 
nueva década está en asumir cada uno y cada una, 
por sí y colect ivamente, nuestro propio protagonismo, 
dejando atrás los «muros de be r l ín » c i egamente cons
truidos, y así empezar a pacif icarnos con nosotros 
mismos y con nuestros más próximos, hasta l legar a 
construir una sociedad mejor, más habitable y digna 
para todos. El lo sería, qué duda cabe, un importante 
punto de partida para alcanzar otros nive les de desa
rrollo. I I 
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comarca 
Villanueva 

de las Torres 

Se ha aprobado la memor ia 
del P E R por valor de 1.529.000 
pts. para trabajos de pavimen
tación de calles. Se han incremen
tado las tar i fas de Basuras y Su
ministro de Aguas con efectos al 
1 de enero de 1991. 

Se aprueba la compra a una 
empresa de Gerona de una fuente 
de piedra que adornará la plaza 
de San Blas del municipio. Por 
cierto, que el próximo año se ce
lebrarán las f iestas patronales 
los días 4 de febrero y 3 de agosto. 

Dehesas de Guadix 

Se ha aprobado en el pleno Mu
nicipal la compra de mater ia l 
informático y de comunicaciones, 
tales como una fuente de ali
mentación in interrumpida, un 
módem y un telefax. Se han rendi
do cuentas de caudales pertene
cientes a los tres pr imeros tri
mestres del año en curso por par
te del depositario de la corpora
ción, siendo aprobadas por unani 
midad. 

Se han cedido 6000 metros 
cuadrados de solar a la Conse
jer ía de Obras Públ icas y Trans
portes para la construcción de 
V i v i endas Oficiales. 

Alquife 

En días pasados el alcalde de 
A lqui fe se reunió con el consejero 
Ja ime Montaner para t ratar de la 
problemática de las M inas del 
Marquesado ante la ev idente si
tuación desfavorable de éstas, 
toda vez que en la reunión ya 
recibió la confirmación oficial del 
no establec imiento de la p l a n t a -
vertedero en Alqui fe , ante lo cual 
se está luchando desde la alcal
día para ev i tar la problemática 
de crisis que se abate sobre la 
mina. 

De esta reunión se ha obtenido 
el compromiso por parte de la 
Junta, ya anunciado anterior

mente por parte del Director Ge
neral de Industr ia, Energ ía y Mi
nas, de que ésta se hará cargo de 
real izar fuertes inversiones en 
forma de subvenciones sobre la 
explotación, con la intención de 
mantener la en situación compe
t i t iva a pesar de lo desfavorable 
del mercado, cuando el dólar está 
bajo, puesto que la mina genera el 
60% de sus recursos económicos 
en dólares, y cuando éste va mal 
la mina se resiente. 

Elecciones sindicales 
en la C A M 

Los resultados de las eleccio
nes sindicales en este importante 
centro de trabajo de la comarca 
han sido los siguientes: USO, 5 
delegados; UGT, 4 delegados; y 
CC.OO., 4 delegados. 

Ferreira 

El Ayuntamiento de esta loca
lidad de la cara norte de Sierra 
Nevada ha ofertado, por acuerdo 
plenario de 24 de octubre de 
1990, 130.000 metros de terreno 
en un lugar situado próximo 
tanto a la vía del ferrocarri l mi
nero como a la prevista autovía 
Granada—Almer ía , de cara a la 
posible ubicación del Pol ígono In
dustrial Comarcal ( P I C ) que un 
grupo de ayuntamiento de la co
marca están gest ionando ante las 
autoridades provinciales. 

Lanteira 

En el municipio de Lante ira se 
ha llevado a cabo una inspección 

Vista parcial de Ferreira 
de trabajo merced a la denuncia 
que hiciera el Part ido Popular a 
nivel provincial acerca de la posi
ble uti l ización de jubi lados en la 
realización de obras municipales. 
Esta investigación, que no ha 
tenido el fruto deseado, por el PP, 
claro, ha tenido como consecuen
cia que sea el P P a nivel local 
quien haya pedido al alcalde que 
convoque un pleno donde se pue
da aclarar la situación. 
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Panorámica de La Peza 

Darro 

El pueblo de Darro está de ac
tual idad merced a la celebración 
entusiasta de las I Jornadas 
Ag ro —Ganaderas por parte de 
Car i tas Parroquial de Darro, con
tando, eso sí, con la colaboración 
y el patrocinio de la Caja General 
de Ahorros de Granada. 

El programa que se ha desa
rrol lado ha sido bastante comple
to, puesto que han tenido cabida 
desde las «Ayudas al Campo » , 
t ema en el que interv ino Enr ique 
Mar t ínez Garzón ( Ingeniero Téc
nico de A S A J A ) , para pasar al su-
gerente tema de «En busca de un 
futuro para nuestro campo» , en el 
que interv inieron los técnicos 
Agust ín Rodr íguez y Antonio 
Sánchez, de la Agenc ia de Ex
tensión Agrar ia de Guadix. Res
pecto a la ganader ía estuvo repre
sentada por «Ove jas y Cabras: 
¿cómo mejorar estas explotacio
nes ganaderas?» , con las inter
venciones de Rafael Garc ía Ber-
niel y Roberto Mol ina , ambos ins
pectores comarcales veter inar ios 
del Serv ic io de Sanidad An ima l . 
Los dos últ imos días esuvieron 
dedicados al fomento del asocia-
cionismo agrar io , bajo el t ema de 
«Sociedades Ag ra r i a s de Trans
formación y Cooperat ivas y los 
Sindicatos en el C a m p o » , que 
contó con la presencia de varios 
representantes sindicales agra
rios. 

Resulta alentador que en es
tos pueblos de la comarca de Gua
dix se lancen a buscar el futuro y 
sobre todo a enterarse de cómo 
van a venir los nuevos t iempos 
con la entrada en v igor del Acta 
Única Europea, por lo que son 
dignas de resaltar estas iniciati
vas que tratan de l levar luz al pa
norama agrar io y ganadero de 
nuestros pueblos, a pesar de que 
existen instituciones que teóri
camente están dedicadas a ello, 
pero cuya labor, sin embargo, se 
deja notar, por su ausencia. 

En este municipio también se 
han real izado unas charlas so
bre el cult ivo de cerezos a nivel in
dustr ial , plantación y explota
ción de los mismos, a cargo del 
técnico del I N E M Juan Baena 
Ramírez . 

La Peza 

Nac imiento de un h o g a r 

El día 30 de nov iembre de 
1990 abría por pr imera vez sus 
puertas el Hoga r del Pensionista 
de La Peza. N o se abrían las 
puertas de uno de tantos contene
dores en los que un grupo de per
sonas se empeña en colocar (qui
zás para o lv idar lo ) a otro grupo 
en razón de su edad. 

Se abrían las puertas de lo que 
debe ser un verdadero hogar, es 
decir, un espacio en torno a un 
fuego, que se va extendiendo a to
dos los ámbitos de una casa y que 
l iga su signif icado a los valores 
de comodidad y beneficio que el 
propio fuego proporciona y que 
l iga su signif icado a los valores 
de comodidad y beneficio que el 
propio fuego proporciona a todos 
los miembros de una comunidad 
y que se convierte en el centro de 

Cortes y Graena 

Tras la ú l t ima asamblea del 
PSOE local de Cortes y Graena 
resultó e leg ido como candidato a 
la alcaldía de esta localidad el 
que fuera anter ior alcalde de la 
misma, el socialista Juan Gonzá
lez Fernández de cara a las pró
x imas elecciones municipales. 

concurrencia de todos estos 
miembros para calentarse, fabri
car, cocinar, contar, soñar..., sin 
tener en cuenta la edad o cual
quier otra circunstancia de las 
personas que en cada momento 
puedan habitar ese hogar. 

En su real ización ha concu
rr ido la colaboración de nume
rosas personas y ent idades de La 
Peza, lo que le da un carácter 
s imból ico y que lo define como un 
hogar para todos. 

Cabe destacar, en el acto de 
inauguración, la presencia de 
José Fernández Castro, escritor 
de este pueblo y que recibió un 
homenaje de sus paisanos, con la 
dedicación de la entrañable plaza 
que le v io nacer —la de los 
Caños— y que a part i r de ese mo
mento pasó a l lamarse « P l a za del 
Escritor D. José Fernández Cas
t r o » . 

César Serrano 
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Cogollos de Guadix 

Por parte de la A lca ld ía de 
este municipio se han venido 
manteniendo contactos con las 
autoridades provinciales, espec i 
a lmente con Juan Santael la , res
pecto a la posiblidad real de ubi
cación en el Marquesado del ya 
manido tema del Pol ígono Indus
trial ofrecido a A lqui fe dentro del 
panorama de conflictos que la 
pretendida ubicación de la plan
ta—vertedero tuvo en nuestra co
marca. Con este mot ivo se ha con
vocado rec ientemente a los alcal
des de la comarca para que asis
tiesen a una reunión en Cogol los 
en la que se trató, entre otros 
puntos, éste de modo preferente. 
A esta reunión asistieron los re
presentantes de municipios tales 
como Alde ire , Ferrer ira , Cogo
llos, Dólar, Lante i ra y Jerez del 
Marquesado, contando con la ex
cusa del Val le del Zalabí y Albu-
ñán que no pudieron asistir y la 
adhesión con matices de La Cala
horra. 

Entre los acuerdos tomados 
destacó la puesta en marcha de 
una comisión que trabaje este 
tema, para lo que se contó con el 
ofrecimiento formal de carácter 
plenario de un acuerdo del Ayun
tamiento de Ferre ira, por el que 
ofertaban terrenos (130.000 me
tros) próximos a la v ía del tren de 
la C A M y a la futura autovía 
Granada—Almer ía . 

Lo más inmediato de los acuer
dos tomados ha sido precisamen
te pedir una reunión conjunta de 
var ias delegaciones de la admi
nistración pública para concre
tar más directamente este P IC 
que tanto puede afectar a la co
marca. 

De esta reunión de alcaldes 
salió el casi unánime acuerdo de 
que la var iante de la autovía 
G r a n a d a - A l m e r í a a su paso por 
la comarca lo hiciera con una 
opción mixta entre las soluciones 
propuestas por la Junta de An
dalucía, y que no es otra que 
tomar parte de la opción A hasta 
la altura del puente de la Bomba 
y tomar parte de la opción B del 
puente de la Bomba hasta el lla
no, pasando por el obl igatorio 
ensanche de la actual circunva
lación a Alcudia —Exfi l iana, con 
lo que no se tocaría la vega de 

Guadix en la opción B ni tampoco 
la vega del Val le del Zalabí en la 
opción A , posibil itando así un tra
zado más ventajoso para los pue
blos del Marquesado. 

Se están iniciando los trámi
tes necesarios para la realización 
de 26 v iv iendas de protección ofi
cial en Cogollos, debido sobre 
todo a la escasez de las mismas 
por parte de la gente joven para 
acceder a ellas. 

Se han instalado varios mó
dulos de parque infanti l , que han 
sido repartidos por varios lugares 
del pueblo y más concretamente 
en el parque infanti l próximo a la 
Iglesia. 

Dentro del plan especial de 
regadíos, se contempla para Co
gollos de Guadix la canalización 
de la Acequia Madre, de Jerez a 
Cogollos, mediante la inversión 
de 1.200.000 pts por el I N E M , 
600.000 pts. por la Diputación 
Provincial y el resto, hasta los 
2.000.000 pts, por el propio Ayun
tamiento de Cogol los. 

Se están haciendo gestiones 
con la Cámara Agrar ia Local 
para conseguir que los exceden
tes parcelar ios en su día munici
pales y que fueron cedidos poste
r iormente a la susodicha Cámara 
reviertan directamente al muni
cipio y no a la Cámara Agra r i a 
Provincial como actualmente se 
pretende. 

Un momento de la tradicional Carreta 

S i m u l a c r o de « L a C a r r e t a » 

Con la intención de acceder al 
rodaje de un programa documen
tal sobre Fiestas de España, bajo 
el t í tulo de «Leyendas Mág i cas de 
la Nav idad » , en Cogol los se ha es
cenificado « L a Car re ta » . Como 
nuestros lectores conocen, es una 
fiesta tradicional que se celebra 
el últ imo día del año con aspectos 
profanos y rel igiosos mezclados 
sumamente interesantes. 

Aun a sabiendas de que el ro
daje de las escenas iba a restar 
natural idad a la acción el Ayun
tamiento trató ante esta disyun
t iva de recurrir a la grabación 
por entender que así serv ía a una 
mejor promoción turíst ica del 
municipio a través de esta f iesta. 

Rodado por las cámaras de 
R T V E , así como de otras cadenas 
extranjeras, tales como la N H K y 
la a lemana ZFD, la real ización de 
este simulacro ha contado con el 
asesoramiento del antropólogo 
social González Alcantur, y será 
emit ido el día 24 ó 25 de diciem
bre. 



La Calahorra 

El úl t imo pleno extraordina
rio que se celebró en este Ayun
tamiento sirvió para tomar va
rios acuerdos, algunos de el los 
muy interesantes, sobre todo 
para los ciudadanos, como es el 
de permit i r a los vecinos que sa
quen los contadores del agua fue
ra de las casas, es decir, en la 
puerta, con la buena intención de 
que resulte más fácil rea l i zar la 
lectura de consumos. Para conse
guir esta acción lo más rápi
damente posible, el Ayuntamien
to ha ideado un sistema de com
pensación que a buen seguro ten
drá éxito, puesto que se intenta 
dar un plazo ampl io de tres años 
para que los contadores se colo
quen en el exter ior y además, si 
estos son colocados en el plazo de 
un año, los vecinos podrán obte
ner una bonificación del 100% del 
cobro mín imo de agua durante 
dos años y si t ienen exceso enton
ces ya sólo será el 50%. Es una 

buena forma de inv i tar a la rapi
dez de su colocación por parte de 
los vecinos. 

El Ayuntamiento está reali
zando gest iones con los munici
pios de su entorno con vistas a la 
consecución de un Centro de Edu
cación de Secundaria de acuerdo 
a la L O G S E , y que podría estar 
ubicado en La Calahorra, aco
giendo a las poblaciones de alum
nos de este nivel de los pueblos de 
Ferre ira, A lde i re y La Calahorra, 
por ahora. 

La Educación de Adultos se 
ampl ia este año contando con 
una mejor dotación presupues
tar ia en este municipio, que, jun
to con el de A lde i re , son los únicos 
del Marquesado que cuentan con 
este servicio educativo a los ciu
dadanos. 

El Ayuntamieto de La Calaho
rra se adhirió a los acuerdos que 
se tomaran respecto a la ubica
ción de un P I C (Pol ígono Indus
tr ial Comarca l ) en la reciente 
reunión de Cogol los, si bien el al

calde expresó su re lat ivo males
tar acerca de que Ferreira haya 
l levado un acuerdo plenario sobre 
el particular, est imando que hu
biese sido más oportuno hacerlo 
después de la reunión, por enten
der que se podía prestar a confu
siones y malentendidos. 

En una reunión celebrada en 
La Calahorra los agr icultores del 
término optaron por admit i r un 
principio de acuerdo ante la ad
ministración autonómica para 
conseguir que de acuerdo al plan 
de Regadíos Comarcal se pueda 
construir una pantaneta en la ve
ga alta de La Calahorra con una 
capacidad de 280 metros cúbicos, 
ateniéndose a las condiciones que 
ha marcado la administración y 
que no son otras que correr con el 
pago o gastos en un 60% del im
porte total de la construcción, 
cuyo presupuesto asciende a 114 
mi l lones y de los cuales hasta el 
40% restante serán sufragados 
por el I A R A . La obra se espera 
que esté concluida para el 92, por 
lo que en breve esperan poder fir
mar los agricultores con la ad
ministración un convenio que fije 
las condiciones de pago de tan im
portante cantidad. 

Las obras de la Presa 
Francisco Abellán, 

más próximas 

El pasado 30 de noviembre se 
aprobaba el proyecto técnico del 
Pantano Francisco Abe l l án , con 
un presupuesto de 4.200 millo
nes, obra que ha sido adjudicada 
a la empresa Agromán. Tan sólo 
queda, ahora, la habil itación de 
esa cantidad económica, y la 
aprobación def init iva por el Con
sejo de Ministros. O sea que las 
obras deben empezar en sema
nas... 

Perspectiva del Castillo desde una de las calles de La 
Calahorra. 
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Dólar, un día 
en «Canal Sur» 

Jorge 

Era un día 14 de este pasado 
mes de noviembre. Todos está
bamos pendientes de los televiso
res, a la espera de que un progra
ma del Canal Sur nos mostrara a 
las gentes de uno de nuestros pue
blos. Casi sin querer todos nos 
sentíamos identif icados, todos 
éramos parte de Dólar. A la 
misma hora, en otra cadena, juga
ba la Selección Española de Fút
bol un part ido para su clasi
ficación cara a la Eurocopa. Pero 
eso no importaba, perdimos parte 
del part ido y nos de le i tamos con 
la presencia en la pequeña pan
tal la de esos personajes del veci
no pueblo. Y desde luego estuvie
ron bien, muy bien; dejaron el 
pabellón de la comarca en lo más 
alto ante todos los andaluces que 
siguieron el programa; en Sevi l la 
dieron la ta l la , fueron fel icitados 
por su unión, su a legr ía , su bien 
hacer y su arte part icular a la 
hora de ponerse ante las cá
maras. 

Para muchos de los que viaja
ron aquel lo fue una experiencia 
única, ya que nunca o casi nunca 
habían salido de su pueblo. Para 
otros, más hechos a la hora de ha
cer ki lómetros, también fue un 
acontecimiento, según pudimos 
saber de palabra de los propios 
componentes de la aventura. Sus 
anf i tr iones no les fueron a la 
zaga a la hora de prestarles aten
ciones: todos coinciden en lo ma
ravi l loso del viaje, aunque breve 
l leno de buenos recuerdos, desde 
el hotel en el que pasaron la no
che, hasta el personal de Canal 
Sur que, sobrepasando su profe-
sionalidad, se volcó sobre estas 
nobles gentes. Para qué hablar 
del s impat iquís imo chófer que les 

transportó y del que aseguran 
que no dejó rincón por enseñarles 
tanto por la capital sevi l lana 
como por el camino a casa. En fin 
que sin lugar a dudas todos r e 
petir ían la experiencia, y es que 
no o lv idemos que en nuestros 
pueblos ante un evento como éste, 
desde el mayor al más chico pres
tan su colaboración y apoyo, sobre 
todo en Dólar, que sin temor a 
equivocarnos podemos asegurar 
que es el pueblo más entrañable 
de la zona. «Tal como somos» se ti
tulaba el programa y tal como 
son se presentaron a é l , porque 
nadie dude que los «do lor ios » son 
así. 

N o queremos despedir estas 
l íneas sin real izar el encargo de 
casi todos a los que hemos pre
guntado por su experiencia, ya 
que coinciden en pedirnos que r e 
saltemos su agradecimiento a to
dos los componentes de Canal 
Sur, por su cariño y simpatía. 

Fonelas 

Se ha aprobado la ejecución de 
los planes provinciales de 1.990 
para el alumbrado público por va
lor de 3.000.000 de pts. facultan
do a su alcalde para l levar a cabo 
todos los t rámites necesarios pa
ra su buen fin. 

El P leno del Ayuntamiento ha 
acordado que las f iestas en este 
municipio se l leven a cabo el pró
x imo año los días: 22 de marzo, 16 
de agosto.. 

Recuperaciones EGB BUP COU 
—todas las asignaturas— 

Cal le Baza , 14 - 1 - B Tfno. 6 6 0814 Guad i x 



Los alcaldes de 
Guadix y Baza se 

toman una primera 
convida por la uñé 

(UNED) 

Tras arduos esfuerzos de sus 
respectivos secretarios para en
contrar un hueco en la agenda, 
han podido reunirse los alcaldes 
de Guadix y Baza, en un conocido 
bar de la ciudad accitana, para in
vitarse a unas tapas y de paso, 
empezar a plantearse la posibili
dad de que la Uned pueda ser a 
medias. El A lca lde de Baza, ofre
ce la propuesta denominada del 
«Cascamorras » , que consiste en 
que la Uned va a Baza, y los veci
nos de Guadix, puede montar una 
fiesta al año, para intentar traér
sela junto con la V i r gen . Por su 
parte, el A lca lde de Guadix, que 
no está conforme con la solución 
de su colega, propone como alter
nat iva, la solución l lamada « L a 
ecles iást ica» , que consiste, al 
igual que la histórica diócesis, en 
que la Uned se l lamar ía de 
Guadix—Baza, con sede en la ciu
dad accitana, y con v is i tas perió
dicas del rector a la ciudad baste-
tana. Y con estas ú l t imas impre
siones, están siguiendo las nego
ciaciones, harto dif íci les. Vere
mos donde se queda el preciado 
tesoro universitario. 

A N O 2010: Siguen las nego
ciaciones de los golfos en el Golfo. 

Mar ta Sánchez dice que no 
piensa vo lver este año a animar a 
las tropas. Que ya está cansada 
de tanto golfo. 

Año 2010: En v istas de que las 
múlt iples reuniones celebradas 
no dan resultado, se amenaza de 
nuevo con mandar al conocido 
Gustavo V i l lapa los , y a su colabo
radora Cr ist ina A lme ida , emba
jadora en la O N U , a una reunión 
a puerta cerrada y sin l ími te de 
t iempo para resolver el proble
ma, ya histórico, de Kuwai t y los 
pozos petrol i feros. Mientras tan
to, Sadam Hussein asegura que 
no puede rebajar más el barri l del 
petróleo, y que no le quedan rehe
nes para devolver, que lo único 
que puede ofrecer es un botel l ín 
de petróleo para cada soldado,, 
como gesto de buena voluntad de 
cada a las próximas navidades. 
Por otra parte, la popular Mar ta 
Sánchez, declara: Que ya está 
harta de tanto golfo, y no piensa 
volver a animar a las tropas, que 
si quieren que les pasen un vídeo. 

Proponen a Papá 
Noel para Defensor 

de los Pueblos 

Los innumerables países con 
diversos agravios que reivindi
car, entre el los están los: pales
t inos- jud íos , I rak (Kuwai t y los 
demás) , España Gibraltar, etc, 
etc, han propuesto como últ imo 
recurso para defender sus reivin
dicaciones de terr i tor ios histó
ricos al famoso y conocido papá 
Noe l . Este nada más oír la noti
cia, ha salido corriendo con su tri
neo, luego se lo ha pensado mejor, 
y ha declarado que, ya que ayuda 
a los niños, también puede ayu
dar a los mayores para que dejen 
de actuar como niños malos. Sólo 
pide como condición, que pueda 
ser auxi l iado por los Reyes Ma
gos, y así apelar a su experiencia 
y conocimiento, dada la falta de 
prest ig io actual que sigue tenien
do la O N U . 



deportes 
I Caminata Popular 

del Marquesado 
La Mancomunidad Deport iva 

Marquesado Zenete—Zalabí pre
senta la I Caminata Popular del 
Marquesado. Esta prueba consis
te en recorrer un trayecto de unos 
20 kms (se hará otro recorrido de 
menor distancia para personas 
menos capacitadas f ís icamente) 
desplazándose l ibremente : an
dando, corriendo, marchando. 

Con esta prueba popular se 
pretende conseguir un gran obje
t ivo: procurar una gran convi-
viencia deport iva entre todas las 
personas que buscan en el depor
te un medio para obtener un ma
yor bienestar, tanto físico como 
psíquico, a través de la reali
zación del ejercicio más elemen
tal y asequible: caminar, mar
char, correr. 

La prueba se real izará el día 
23 de diciembre, domingo, tenien
do prevista su salida a las 10,00 
de la mañana desde Alde ire , si 
bien la concentración de todos los 
part ic ipantes que lo deseen se 
hará en Cogol los de Guadix, des
de donde se pondrá a disposición 
de los mismos autocares que los 
transporten hasta la salida. Die
ciséis k i lómetros del recorrido 

discurrirán por carretera asfalta
da y ocho por caminos de t ierra. 
La l legada estará situada en Co
gollos, donde se ofrecerá a los 
part ic ipantes una comida tradi
cional de la comarca. 

Para las personas que no se 
sientan capacitadas para la dis
tancia de 24 kms, se propone una 
salida a l ternat iva desde Jerez, 
que reduce la distancia conside
rablemente. Este recorrido t iene 
una distancia de ocho ki lómetros 
aproximadamente y la salida se 
real izará a las 10,30 h. en la 
Plaza del Ayuntamiento de Jerez 
del Marquesado. 

La idea original ha surgido de 
Manuel Alcalde, quien piensa 
que dadas las condiciones de alti
tud y bel leza de este paisaje debe 
ser conocido por todos los aman
tes del deporte. La organización 
de la prueba corresponde a la 
Mancomunidad Deport iva Mar
quesado Zenete—Zalabí , con la 
colaboración de A . D. Guadix de 
Atlet ismo. 

Inscripciones: Ayuntamiento 
de Cogollos de Guadix, 18518 Co
gollos de Guadix (Granada) Tfno. 
66 16 01. 

El Guadix CF se mantiene 
en mitad de la tabla 

en la Jornada 16. 

Clasificación del Grupo IX 

Mariteita 10 • • 1 9 0 0 24 + 0 
Jaén 16 10 3 3 20 14 23 + 7 
Ejido 10 0 4 4 17 11 20 + 4 
Atañería 10 0 3 • 27 21 10 + 1 
Motril 10 0 2 0 20 23 10 + 3 
Uboda 10 7 0 4 22 2 0 1 0 + 3 
Martes 10 0 7 4 22 21 17 + 1 
Maeaal 10 7 4 0 23 12 10 + 2 
Marta 10 7 2 7 10 1 0 1 0 
Vétot 10 0 4 0 10 17 10 
Maracaná 10 S 0 • 10 1 4 1 0 
Onadla 10 0 0 S 12 1 0 1 0 
Malagueño 10 4 7 0 10 10 10 - 1 
MatWa 10 0 0 0 10 17 10 + 1 
lUturai 10 4 0 0 10 20 13 - 1 
• a e s a 10 0 2 0 10 21 13 - 3 
Ronda 10 4 4 7 10 10 12 - 4 
Ml|aa 10 4 4 0 12 20 12 - 4 
Benamlal 10 3 3 10 11 30 0 - 7 
Antequara 10 0 4 12 0 31 4 - 1 2 
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cartas de los lectores 

Denuncia ciudadana 

Son muchos los problemas que 
atañen al tráfico en Guadix, las que
jas de los ciudadanos llegan a los me
dios de información casi a diario. No 
quiero insistir en el tema. 

Voy a denunciar un «punto ne
gro» que ha sido escenario de nume
rosos accidentes y al que nadie pare
ce querer dar solución. Me refiero al 
stop de la intersección de la carre
tera de Almería con la de Granada-
Murcia. Esta intersección está sitúa 
da a unos 20 mts de una curva de 90 0 

sin visibilidad. El conductor, pese a 
parar y cerciorarse de que no viene 
nadie, se encuentra con la desagra
dable sorpresa de un vehículo, gene
ralmente moto o automóvil que le 
viene de la dirección de Granada. 

¿Cuáles son las causas? Estos 
vehículos bajos generalmente perma
necen tapados a la vista del conduc
tor que realiza el stop por un espacio 
de 40 ó 50 mts, debido a la existencia 
de un seto, un montículo artificial y 
unos árboles que te impiden la visibi
lidad. Lo mismo ocurre con los rosa 
les existentes en el espacio de césped 
comprendido entre la carretera Mur
cia-Granada y el desvío hacia la ciu
dad y Almería junto al acceso al mer
cado. 

Estoy en contra de la tala in
discriminada de árboles, de la eli
minación de jardines y parques, pero 
creo que en esta ocasión esos obsta 
culos deben desaparecer antes de que 
cueste alguna vida humana. 

Torcuato Hernández García 

Discrepancias sobre 
el Certamen Teatral 
del Marquesado 

Con referencia al escrito titulado 
«X Certamen Teatral del Marque
sado» de la revista W a d i - a s en su 
n° 78 y cuyo autor es Jorge Rafael 
Marruecos, entiendo que hay que te
ner un conocimiento más o menos 
claro de lo que en sí es el Certamen 
Teatral del Marquesado-Zalabí pa 
ra escribir sobre él. 

Esto, sin duda alguna, no le ocu
rre a Jorge Rafael Marruecos, que es
cribe un artículo lleno de palabras re
buscadas para expresar la opinión de 
un Certamen que de no ser por la 
mención de los títulos de las obras y 
la fotografía que acompaña al artí

culo, creeríamos que habla de un cer
tamen, pero no del Certamen Teatral 
Marquesado - Zalabí. 

La lucha está planteada en que 
hay que ir a más y mejor. Errores los 
hay,, pero este hombre lamentable
mente los desconoce. 

Francisco Cristóbal Sánchez 
Coordinador Cultural 
Marquesado-Zalabí 

Clubs deportivos 
Leyendo su revista, cuál es mi sor

presa sobre el artículo escrito por la 
fundación del Club Polideportivo 
Guadix respecto al taekwondo. Creo 
que tienen muy mala información. 
El Sr. Presidente de dicho Club Poli-
deportivo Guadix (antiguo alumno 
del Club Keiko) sabe que desde hace 
varios años está funcionando en esta 
ciudad el Club Keiko de taekwondo y 
años después el Club Olímpico (visi
tado por el Sr. Presidente del Club 
Polideportivo Guadix); de alta en la 
Federación Andaluza de Taekwondo, 
pagando los correspondientes dere
chos de inscripción, y dados de alta 
en la Junta de Andalucía como aso
ciaciones deportivas. 

Sabe Vd. Sr. Director que el ayun
tamiento, jamás sa ha dirigido a di
chos clubes para el funcionamiento 
de las escuelas municipales, nos ha 
marginado totalmente. Creo y pienso 
que tratan de confundir a la opinión 
pública. 

¿Sabe de qué vivimos? Pues no es 
precisamente de la ayuda del Ayun
tamiento, (como lo hace el Club Poli-
deportivo Guadix) y además el Sr. 
Delegado Municipal de Deportes, de 
camino, les echa una mano con el 
ambigú del fútbol (que nadie se ha 
enterado de que haya salido a subas
ta pública), vendiendo whiskyes y cu 
batas, etc., etc. Vivimos de nuestros 
socios, como cualquier club de Espa 
ña que no esté protegido. 

Parece mentira que la directiva 
del Club Polideportivo Guadix, am
parada por el Ayuntamiento, el Con
cejal de Deportes y el Sr. Delegado 
Municipal de Deportes, comunique 
que no existen clubs en Guadix, 
cuando tuvimos que realizar todos 
los proyectos y normativas vigentes 
para adaptar nuestros locales a di
chas instalaciones con el consiguien
te gasto que eso conlleva, así como el 
pago de todos los impuestos que de 
ello se derivan tales como proyectos, 
certificado de solidez, permiso de 
obras, licencia de obras, expediente 
de actividades molestas, agua, basu 
ra, licencia de apertura, etc, etc. 

Resumiendo, que han formado un 
Club, que nos parece muy bien, pero 
que no engañen a nadie de Guadix 
respecto a su forma de funcionar. 
Que es el Ayuntamiento al que todos 
contribuimos (unos mucho más que 
otros) el benefactor de dicho club. 

Junta Directiva 
del Club Olímpico 
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Sobre el IV Certamen 
de Fotografía 

Ante la lectura del comentario de 
José Fernández Olea a la IV edición 
del Certamen de Fotografía, quisiera 
hacer algunas puntualizaciones. 

Coincido en que el primer premio 
no tenía nada especial, pero discrepo 
en lo de que estuviese bien positiva 
da, ya que a mi parecer el positivado 
de esta foto deja mucho que desear y 
mucho más aún su presentación. El 
último día se encontraba despegada 
de la cartuli na del soporte. 

Al comentario al primer premio 
en color se le desliza un error técnico 
de bulto en la frase siguiente: «im
precisa velocidad de diafragma» que 
debería decir «incorrecta apertura 
del diafragma». 

La escasa participación no la 
achaco yo a las decisiones del jurado 
solamente, sino a la mala organi
zación general del Certamen y a la 
falta de una persona con conocimien 
tos del tema que se encarge de las 
múltiples tareas que un acto de estas 
características conlleva, quiero reco
nocer públicamente a la persona o 
personas que anualmente organizan 
el Certamen el que se vaya celebran
do esta actividad en nuestra Feria, 
con el trabajo que ello lleva consigo. 
La escasa participación en esta edi
ción no debe de ser una excusa para 
su desaparición, sino un motivo de 
reflexión para corregir los errores 
que con buena fe se han cometido y 
subsanarlos en la próxima edición, 
para que los aficionados a este bello 
arte podamos dar a conocer nuestro 
trabajo, que es lo que nos mueve a 
participar en los certámenes foto
gráficos. Si luego nos conceden algún 
premio, nos sirve en la mayoría de los 
casos, como es el mío, para cubrir gas
tos y mejorar un poco el caro equipo 
de trabajo. 

Torcuato Hernández 

Réplica del Alcalde 
del Valle del Zalabí 
a Manuel Ruz López 

El apasionamiento es un mal con
sejero cuando se hacen manifestacio
nes públicas y este parece ser tu 
compañero inseparable en el tema de 
la Rambla del Agua. Voy a demos
trarte lo equivocado que estás en 
todo lo que dices irreflexivamente 
acalorado y con el mayor desconoci
miento de la realidad. 

Afirmas que una construcción 
está destruyendo el paisaje, la eco
logía y va contra la ley de espacios 

Las cartas deberán ir 
firmadas con nombre y 
apellidos, DNI y domicilio 
y no superarán las treinta 
líneas mecanografiadas. 

Su publicación es facul
tativa de la Redacción, que 
podrá resumir o extractar 
el contenido. 

naturales, porque está construida 
dentro del parque de la Sierra de 
Baza, y, según escrito que acompaño 
de la Agencia del Medio Ambiente, 
resulta que según su director, «el Sr. 
Morón lo firma», dice que el Collado 
de las Eras, donde se encuentra di
cha finca, está fuera del citado Par
que para desgracia tuya. 

Me acusas de haber enfrentado a 
los vecinos de Charches con los de la 
Rambla y para eso recurres a un pa
sado en el que yo ni estaba en política 
ni vivia en el municipio, pero dices 
que los de mi grupo lo hicieron. Pues 
bien, lo que hizo mi grupo en aquella 
ocasión yo lo firmaría ahora mismo, 
porque informaron a los vecinos de 
Charches que varios millones que se 
concedían al municipio para infraes
tructura se gastaron en la Rambla, 
donde sólo vivían dos personas la ma
yor parte del año y unos veraneantes 
quince días en vacaciones, cuando 
Charches estaba muy necesitado de 
infraestructura, y sus 600 habitan
tes están todo el año en el pueblo. A 
eso yo le llamo informar a la pobla
ción de sus derechos, y tú no estabas 
por la labor sino por el ocultismo. 

También dices que hemos hecho 
una plaza a un vecino con fondos del 
PER y es otra de tus burdas patra 
ñas, pues según documento que en
trego a esta revista ese vecino cede 
un solar por un mínimo de cinco 
años, para que se acondicione como 
plaza pública y caso de perder esta 
condición, transcurrido dicho tiempo 
tendría que devolver los fondos inver
tidos por el Ayuntamiento en acondi
cionarla. ¿Porqué la Rambla no pue
de tener nada mas que una plaza? 
Porque a ti te interesa tenerlos a to
dos en un puño y algunos ya se te van 
escapando. 

Como ves, hay personas genero
sas en la Rambla para con su pueblo, 
no como tú, que te has aprovechado 
hace algunos años de parte de una ca
lle para hacer tu patio y un cuarto de 
aseo en plena vía pública, haciendo 
todo sin permiso del Ayuntamiento, 
pues tú mismo reconoces que tenías 
permiso verbal y ocular. No conozco 
ningún permiso oficial que se otor
gue por esa vía. Se ve que tú eres la 
excepción a la regla por la que nos re
gimos los demás ciudadanos del Va 
lie del Zalabí, a los que otorgamos 
permisos escritos. 

Yo no soy ningún esquizofrénico 
del poder, pues lo ejerzo por mandato 
de las urnas; pero tú si parece que lo 
eres, pues lo quieres ejercer aun 
cuando las urnas te lo niegan. 

Respecto de la piscina, que tú aho
ra llamas balsa de riego, pero que 
cuando quieres fardar la presentas 
como piscina (conmigo lo hiciste), 
¿puedes decirme cómo se hace una 
balsa de riego con el agua potable, 
que es de todos, y en la cabeza de la 
conducción antes que el agua llegue 
al pueblo? ¿A quién beneficia esa bal
sa? Creo que riegas tu finca con ella. 
¿Quién financió la obra? Muchos ve
cinos de la Rambla para bañarse. 
¿Dónde se hizo? En las eras, que 
según tú son patrimonio histórico y 
que tú empezaste a destruir. Claro, 
como tú declaras patrimonio histó 
rico a tu antojo lo que te parece, 
también le puedes quitar el califica
tivo como caudillo y señor. 

He de advertirte que no manten
go ningún contencioso con nadie sino 
es contigo y me siento obligado a invi
tarte a la reflexión y el diálogo, por
que para eso me han elegido los ciu
dadanos del Valle del Zalabí, no para 
malgastar energías en polémicas ab
surdas, como ésta. Por lo que doy por 
terminada esta polémica creyendo 
que dejo las cosas bastante claras pa 
ra el que quiera entenderlas. 

Francisco Saavedra 
Alcalde del Valle del Zalabí 

| 
Wadi-as 
Apartado 66 
18500 GUADIX 
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DEHESAS DE GUADIX 
En la linde con Jaén Francisco Gómez Rodríguez 

Vista general de Dehesas de Guadix. 

SITUACIÓN 
GEOGRÁFICA 

Está situado Dehesas de Guadix 
al norte de la provincia de Granada, 
limitando con la provincia de Jaén 
por los municipios de Cabra del San
to Cristo, Quesada, Huesa y Pozo 
Alcón, y de Granada con los munici
pios de Alamedilla, Alicún de Orte
ga, Pedro Martínez, Villanueva de 
las Torres, Gorafe, Guadix, Freila, 
Cuevas del Campo y Zújar. 

El término municipal tiene una 
extensión de 5834 hectáreas, perte
neciendo físicamente a la comarca de 
los Montes Orientales y políticamen 
te a la comarca de Guadix, en cuya ca
becera de comarca están ubicados los 
Juzgados de Instrucción y Distrito, la 
Administración de Hacienda, el Dis
trito Sanitario, etc., de los que depen
de Dehesas de Guadi x. 

Las coordenadas geográficas de la 
localidad son: 0 o 35' 2" de Longitud 
Este y 37° 35'38" de Latitud Norte. 

Haciendo referencia al mapa to
pográfico editado por el Servicio Geo
gráfico del Ejército a escala 1:50000, 
Dehesas de Guadix se encuentra lo
calizado en las hojas topográficas 970 
-correspondiente a Huelma- y 971 
—perteneciente a Cuevas del Campo. 

Se encuentra Dehesas de Guadix a 
655 metros de altitud sobre el nivel 
del mar, y a 100 kilómetros de la ca
pital de la provincia. Tres ríos dis
curren por su término: el Guadahor-
tuna, el Fardes y el Guadiana Menor. 

El río Guadahortuna pasa por la 
zona norte del municipio con direc
ción oeste—este y sirve de límite con 
la provincia de Jaén en gran parte de 
su recorrido por el término munici
pal, asentándose en su valle el casco 
urbano de la población de Dehesas de 
Guadix. 

El río Fardes, situado en el límite 
sureste del municipio, nos separa 
parcialmente de los términos de Go
rafe y de Villanueva de las Torres. 
Sus aguas dan riego a una gran ex
tensión del término de Dehesas, don
de se encuentran las mejores planta
ciones de frutales y olivar del munici
pio, en los denominados cortijos de 
Don Cristóbal, Casa Cabrera, San 
Roque, Tortoso, Valdemanzanos, etc. 

El río Guadiana Menor - e l más 
caudaloso de los tres— circula con 
dirección sur—norte por la zona este 
del término, dando riego a los cortijos 
Las Salinas, Tamojares, Valdeman
zanos, etc. En el l ímite de este 
término municipal con los munici
pios de Freila y Guadix, ha sido cons
truido recientemente el denominado 
Embalse del Negratín. 



ANTECEDENTES 
HISTÓRICOS 

La unidad de Guadix solicitó de 
los Reyes Católicos la concesión de te
rreno para dehesas, concesión que 
les fue otorgada, dando al efecto a 
Diego Fernández de Irauzo, Comen
dador de Villa Mayor, Reformador y 
Repartidor de la unidad de Guadix, 
carta poder librada el 20 de diciem
bre de 1491. En virtud de las órdenes 
conferidas al citado Diego Fernán
dez, éste donó a dicha unidad una 
porción de terreno en el que figura
ban las Dehesas, donación que fue 
hecha por escritura de 6 de mayo de 
1497. Posteriormente, el rey Felipe V 
confirmó esta donación por Real 
Cédula de 4 de abril de 1751. 

En el año 1840, Don José Reque
na Muñoz adquirió el cortijo de las 
Dehesas y rambla de los Ciruelos, 
pertenecientes al caudal de propios 
de Guadix, cortijos que están dentro 
de los límites de la donación realiza
da por los Reyes Católicos. Esta 
adquisición se hizo por adjudicación 
en pública subasta, otorgándose es
critura de compraventa a censo re
servativo a favor de D. José Requena 
y por el Ayuntamiento de Guadix el 
11 de febrero de 1840, ante el notario 
D. Miguel Tarifa. 

El primer deslinde que debió for
marse entre Dehesas y Don Diego 
(hoy Villanueva de las Torres) es del 
año 1787; pero de el no se tiene noti
cia en el archivo municipal de Dehe
sas. El primero que consta es el prac
ticado el 10 de bril de 1871, en el que 
estuvieron conformes ambos pue
blos, salvo una pequeña discrepancia 
originada por la colocación del cuar
to mojón, que fue protestado por la 
concesión de Don Diego sin expresar 
los fundamentos de su protesta, 
mientras que la concesión de las 
Dehesas hizo constar que sus preten
siones estaban basadas en la dona
ción que los Reyes Católicos hicieron 
a Guadix. 

Los anteriores datos se conocen 
de los antecedentes para la forma
ción de la memoria que acompaña al 
expediente de deslinde de 1889. 

Con anterioridad a su creación 
como municipio independiente, De
hesas de Guadix se nos presenta 
como un anejo de Alicún de Ortega. 
Así se desprende de las actas munici
pales de este pueblo de 25 de abril de 
1844. Estos datos son contradictorios 
con los que constan en el archivo mu
nicipal de Dehesas de Guadix, ya que 
aparecen actas de ser ayuntamiento 
independiente desde 1837. E igual
mente son contradictorios con los 
antecedentes encontrados de que con 

Casa de los antiguos propietarios del pueblo. 
El edificio más antiguo del municipio. 

anterioridad parece estar claro que 
Dehesas pertenecía al Concejo de 
Guadix. 

La denominación actual parece 
proceder de que durante los siglos 
XVI y XVI I estos territorios eran 
una gran dehesa perteneciente al 
Concejo de Guadix, dedicada a la cría 
de caballos. 

De los antecedentes encontrados 
referentes al Ayuntamiento se des
prende que la primera sesión pie 
naria de la que existe constancia 
data del 1 de enero de 1837, figu
rando como nombre del municipio 
Las Dehesas, apareciendo como nom
bre del posible primer alcalde D. 
Pascual Galdava y como primer se 
cretario D. Domingo Gómez. 

En fecha 15 de diciembre de 1888 
aparece por primera vez como nom
bre del municipio el de Dehesas de 
Guadix, en el texto de una sesión 
extraordinaria celebrada por el 
Ayuntamiento Pleno, no existiendo 
constancia del cambio de nombre de 
Las Dehesas a Dehesas de Guadix. 

POBLACIÓN 
Es Dehesas de Guadix una po

blación cuya economía está basada 
principalmente en la agricultura, 
tanto por el número de personal em
pleado como por los valores en por
centaje de su producción, y carac
terizada en las últimas décadas por 
una fuerte emigración, tanto tempo 
ral como definitiva. 

Los primeros datos de que se 
tiene constancia son de comienzos 
del presente siglo, cuando existía 
una población de 708 habitantes, que 

va creciendo hasta el año 1950, 
cuando, con 1873 habitantes, se al
canza el mayor número. A partir de 
esta fecha se produce una fuerte 
emigración y la población decrece 
continuamente con los siguientes 
resultados: 

Año 1961 
1971 
1981 
1986 
1989 

1248 hab. 
1103 
1015 
1013 
979 

El fenómeno de la emigración, 
que ha afectado a la casi totalidad de 
los pueblos de la provincia, ha pro
ducido en Dehesas de Guadix una 
fuerte pérdida de población a partir 
de los años 50 y 60, continuando con 
menos intensidad en la década de los 
70, estabilizándose en los ochenta, 
para, en los dos últimos años, iniciar 
un lento descenso. Básicamente, esta 
última circunstancia se produce por 
el nuevo crecimiento económico que 
se da en Cataluña. 

La emigración temporal ha sido y 
es una fuerte constante, con la única 
variación de los lugares de destino. 
En los años 60 y 70 fueron Cataluña, 
Levante y Madrid, dentro de España; 
y Francia y Alemania, en el extran
jero. A partir de los años 70, y en la 
actualidad, a las zonas turísticas de 
Baleares y la Costa Brava, y a las 
zonas de cultivos agrícolas inten
sivos de Murcia y del sur de Almería, 
habiendo cesado totalmente la emi
gración temporal al extranjero. La 
emigración temporal actual es muy 
fuerte entre los varones solteros y 
considerable en cuanto a personal 
femenino. 



ESTRUCTURA 
ECONÓMICA 

El índice de actividad es muy 
pequeño: casi un cuarenta por ciento 
de la población depende en sus in
gresos de pensiones del Estado, por 
vejez, invalidez, viudedad, etc. Entre 
la población activa el porcentaje más 
elevado se da en las relaciones con la 
agricultura, ya sea como peones 
agrícolas o como patronos, de los que 
existe un pequeño número. Con res
pecto al sector comercial e indus
trial, es poco considerable, desta
cando ligeramente las labores cár
nicas. El resto de la población activa 
incluye a los pocos profesionales 
liberales y los servicios mínimos que 
cualquier núcleo de población nece
sita. 

AGRICULTURA 
Y GANADERÍA 

La extensión total del término 
municipal es de 5.834 hectáreas, que 
por cultivos se distribuyen así: 

Regadío 
Secano 
Pastizal 
Erial 
Esparlo 
No agrícola 

Cereales 
Frutales 
Olivar 
Viñedos 
Almendros 
Otros 

891 
1387 
1258 

143 
2011 

144 

360 
Secano Regadío 

152 307 
25 

70 
20 

Estos datos nos indican que los 
cultivos de secano son casi nulos y los 
existentes se centran con exclusivi
dad en la finca llamada Cortijo de la 
Canaleja. En el resto del término los 
cultivos de secano son nulos, conse
cuencia de la escasez de agua. Siendo 
importante destacar que el citado 
Cortijo de la Canaleja se está convir
tiendo en regadío mediante el siste
ma de goteo con agua de pozos eleva 
da por energía eléctrica. 

Con respecto a los cultivos de re
gadío, el 80% lo son mediante agua 
de pozos, elevado por motores eléc
tricos o de gas-o i l , habiéndose cons
truido en la última década más de 
quince pozos en el término muni
cipal. Sólo se riega con agua de ríos 
un 20%, aproximadamente, de la 
tierras de regadío, en las márgenes 
de los ríos Fardes y Guadiana Menor. 

Én la última década, el cultivo 
del melocotón se ha duplicado, pasan

do de 70 Has. a las 140 existentes en 
la actualidad, debido a que la calidad 
de la fruta por el clima es buena, 
siendo éste el cultivo agrícola que 
parece tener mejor futuro en el muni
cipio. 

Aproximadamente el 80% de las 
tierras pertenecen a 8 ó 10 propieta
rios, de ahí el predominio de obreros 
eventuales, circunstancia que sienta 
unas bases pobres para el desarrollo 
económico de Dehesas de Guadix. 
Con respecto a los obreros eventua
les, según datos del mes de septiem
bre de 1989, existen 65 varones cen
sados como desempleados y 54 muje
res, de los cuales 111 perciben el sub
sidio de desempleo agrícola-. 

Por lo que se refiere a la ga
nadería, ésta tiene una considerable 
incidencia en la vida económica del 
municipio, destacando el ganado ovi
no y el cabrío. Este último está proli-
ferando al haberse creado una indus
tria láctea en Iznalloz que absorbe 
toda la producción de leche, habién
dose establecido un servicio de reco
gida diaria de este producto. En cuan
to al ganado ovino, la producción 
encuentra salida comercial en el 
mercado semanal de Baza, adonde 
los ganaderos trasladan los animales 
para su venta. 

de pan y cuatro instalaciones de 
transformación del ganado porcino 
que es importado principalmente de 
Murcia. En cuanto al comercio, po
demos citar la existencia de cuatro 
carnicerías, cinco tiendas de venta al 
menor de distintos productos (princi
palmente comestibles y ropa), un es
tanco, tres café—bares, dos discote
cas, un despacho exclusivo de pan, 
una frutería, un almacén de de venta 
al menor de materiales de cons
trucción y una pensión. 

Las cuatro industrias transfor
madoras de ganado porcino gozan de 
gran popularidad en la comarca, 
abasteciendo de carne, embutidos y 
jamones a los pueblos cercanos, aun
que fundamentalmente su punto de 
venta más fuerte lo constituye Ca
taluña, 

LA VIVIENDA 

En la zona alta de la localidad 
predomina casi absolutamente la 
cueva. En la zona media destaca la 
vivienda mixta, compuesta por casa 
y cueva, empleándose la segunda 
como espacio auxiliar de almace
namiento o para ganado. En la zona 
baja del casco urbano se perciben 

COMERCIO 
E INDUSTRIA 

Esta actividad se puede clasificar 
como deficitaria e insuficiente. Las 
industrias se resumen en un horno 

Cueva ejemplo de infravi vienda. 

bloques, en los que, además de los 
destinados a vivienda, se encuentran 
los servicios públicos (Ayuntamien
to, Escuelas, etc). 

Con respecto a las edificaciones, 
proliferan las de dos plantas, des-



Cueva en rehabilitación. 
Actuación Singular de la Junta de Andalucía. 

tinándose la planta baja principal
mente a locales comerciales, almace
nes para los productos agrícolas, 
zona de vida durante el día, espacios 
para animales, etc., reservándose la 
planta alta para la vivienda propia
mente dicha, dormitorios y zona de 
descanso. 

Sobre la cueva es de destacar que 
el 80% de las existentes, y en las que 
vive más de la mitad de la población, 
no reúnen condiciones de habitabili
dad, careciendo de ventilación ade
cuada, aseos, etc. De ahí la preo
cupación del Ayuntamiento por con
seguir planes de rehabilitación y 
construcción de viviendas sociales 
para terminar con la infravivienda y 
los alojamientos inadecuados. 

los últimos años de la década de los 
60 alcanza al cien por cien de la 
población en edad escolar. 

Actualmente hay veinticinco es
tudiantes de BUP, FP y estudios uni
versitarios, de los cuales nueve son 
bachilleres; además hay otros seis ti
tulados en bachiller que no realizan 
estudios actualmente. 

En el municipio hay doce profeso
res de EGB, de los cuales ocho se en
cuentran destinados como tales en 
esta localidad, y los otros cuatro ejer
cen en otras localidades o están en 
situación de paro. También hay un 
licenciado en medicina, que ejerce su 
trabajo en otra localidad, y un licen
ciado en farmacia que ejerce en este 
municipio. 

NIVEL CULTURAL 

El nivel cultural de la población 
es bastante deficiente, la gran ma
yoría apenas sabe leer y escribir, 
existiendo cuarenta personas total
mente analfabetas, y encontrándo
nos los mayores niveles de titulación 
entre las personas de edad inferior a 
los cuarenta años, debido a que el 
grado de escolarización a partir de 

EQUIPAMIENTO 

Dehesas de Guadix posee un con
junto de elementos de equipamiento 
comunitario suficiente en general, 
aunque deficitario. Así, mientras el 
equipamiento cultural es inexisten
te, el administrativo cuenta, además 
de con el Ayuntamiento (dos funcio
narios), con Correos (un empleado, 
compartido con Alicún de Ortega), 

Cámara Agraria (un empleado), Caja 
Rural Provincial (un empleado), Ser
vicio de Asistencia Social un día a la 
semana y Seguridad Social (un co
rresponsal). 

El equipamiento religioso lo cons
tituye la Iglesia -con un Párroco 
común para dehesas, Alicún de 
ortega y Villanueva.de las Torres— y 
una congregación de monjas con tres 
o cuatro hermanas. La enseñanza 
cuenta con un grupo escolar con siete 
profesores y seis unidades de EGB y 
una de preescolar. 

El servicio sanitario está atendi
do por un médico y un ATS com
partidos ambos con Alicún de Orte
ga, y un veterinario, compartido con 
otros siete municipios. Sanitaria
mente Dehesas pertenece a la Zona 
de Salud de la subcomarca de Pedro 
Martínez, y cuenta con una farmacia 
y vivienda para el médico, así como 
con consultorio médico. 

El equipamiento recreativo y de
portivo está compuesto por dos pistas 
polideportivas, unos vestuarios, un 
campo de fútbol (en construcción) y 
un campo de tiro al plato. 

COMUNICACIONES 

La red telefónica se encuentra 
automatizada desde 1977, y existe 
un teléfono público en locutorio aten
dido por un vecino. 

Dos líneas de autobuses, una con 
Granada y otra con Guadix, prestan 
servicio de transporte de pasajeros 
en los días laborables. Igualmente se 
cuenta con un taxi y un transporte de 
mercancías de servicio público. 

En cuanto a las carreteras, la lo
cal a Villanueva de las Torres se en
cuentra regular de firme, estrecha y 
con recorrido peligroso por la abun
dancia de curvas con escasa visibili
dad. La que une a Dehesas de Guadix 
con Pedro Martínez y Alamedilla, 
propiedad de los ayuntamientos -ca
da uno es propietario del tramo que 
discurre por su término municipal-, 
se encuentra en pésimo estado de 
conservación y con curvas de trazado 
peligroso. A pesar de ser el camino 
más corto e idóneo para comunicarse 
con la capital de la provincia, en la 
actualidad se utiliza muy poco debi
do a su mal estado y peligrosidad, 
provincia de Jaén es de suficiente an
chura y de buen trazado por una re
ciente reparación hasta aproximada
mente un kilómetro antes de llegar a 
Alicún. A partir de ese punto el piso 
es de tierra en pésimo estado y 
abandonada. Es esta una vía de gran 
importancia para Dehesas de Gua
dix, por facilitar la salida de pro
ductos agrícolas tales como la acei
tuna, el esparto, la fruta, etc., a 
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pueblos colindantes de jaén donde 
existen industrias transformadoras 
de estos productos, y donde los 
agricultores de este municipio co
mercializan su producción, con el 
consiguiente encarecimiento por el 
problema de transporte existente; 
además de ser el camino natural y 
más idóneo hacia el norte de la na
ción española. 

Las distancias a otros municipios 
por carretera son: a Alicún de Or
tega, 4 kms; a Villanueva de las To
rres, 7 kms; a Pedro Martínez, 23, y 
otros tantos a Alamedilla. Y los enla
ces con las carreteras nacionales 
más próximas se encuentran a 33 
kms para la Vílchez-Almería, coin
cidiendo con la población de Moreda; 
y a 34 kms para la Jerez—Cartagena 
en el anejo de Guadix Hernán - Valle. 

ARQUEOLOGÍA 

Existe un yacimiento arqueoló
gico denominado La Terrera del Re
loj. Se encuentra emplazado en un ce
rro localizado en el extremo occiden
tal de la Depresión Baza-Huesear, 
en el paraje conocido como El Corti-
ji lio o Cortijo Tamojares. 

En la ladera sureste del cerro, 
muy escarpado, se emplazó el asen
tamiento prehistórico en terrazas su
perpuestas. Hasta el momento se 
han documentado seis terrazas sobre 
las que se construyeran las vivien
das. Bajo éstas aparecen sepulturas 
individuales, en fosas, con s i ' ° corres
pondientes ajuares. 

Cronológicamente el poblado se 
sitúa en la Edad del Bronce y perte 
nece a la cultura de El Argar. Y 
físicamente se encuentra emplazado 
en la parcela norte de la Vega de Ta
mojares, dentro del polígono 6, 
parcela 1, ocupando una superficie 
de 3.750 metros cuadrados y limitan 
do al Oeste con el Guadiana Menor. 

ridad entre el vecindario. En la 
actualidad sigue suscitando curio
sidad. 

El interés de parajes como Los 
Llanos, la Cañada de Velasco y los 
barrancos de la Rambla del Molino 
estriba en la carencia casi total de 
vegetación, siendo zonas totalmente 
desérticas, de montes de arcilla 
blanca sometida constantemente a 
una fuerte erosión. 

FLORA 

Las especies arbóreas existentes 
en el término de Dehesas de Guadix 
son las siguientes: acacia, álamo 
blanco, álamo negro, árbol del paraí
so, ciprés piramidal, coscoja, encina, 
eucalipto, fresno, granado, guindo, 
kaki, madroño, majoleto, membrille
ro, moral blanco, moral negro, níspe
ro, nogal, olivo, olmo, pino carrasco, 
prisco, quejigo, sauce, serval y taray. 

Especies arbustivas se encuen
tran: abulaga blanca, abulaga moris
ca, adelfa, alcaparra, anea, cornica
bra, chumbera, durillo, enebro, esco
bón, espárrago, espino negro, higue
ra, hiniesta, junco, mansiega, mim
bre, parra, piorno, rascavieja, reta 
maa, romero, rosal silvestre (tapa 
culo), sabina blanca, sabina negra y 
zarza. 

Y entre las especies herbáceas: 
acelga silvestre, albahaca, alpiste, 
avena silvestre, amapola, amores, be-
rdulaga, clavellina, cantueso, cardo 
cuco, cardo de arrecife, cardo del de 
monio, cardo yesquero, carihuela, 
cerrajón, combrillo, colleja, collejón, 
cuchara de pastor, esparto, grama, 
herrero, jamargo, lechuguilla dulce, 
malta, manzanilla, margarita, me
jorana, mielga, nazareno, ortiga, po 
leo, rompesacos, tomillo aceitunero, 

vallico, yerbabuena, yerba luisa, 
zajareña y zizaña. 

FAUNA 

Aves: aves acuáticas (andarríos, 
avefría, focha cornuda, garza y pato 
común), córvidos (cuervo, corneja, 
grajilla y urraca), galliformes (co 
dorniz y perdiz), pájaros (abubilla, 
alcaudón real, avejaruco, carbonero 
común, carbonero palustre, carran-
co, chamarín, chochín, churra, estor
nino negro, golondrina, gorrión, jil
guero, mirlo, oropéndola, pajarita de 
las nieves, petirrojo, picapino, tordo, 
totovia, triguero, vencejo, verderón y 
zorzal), rapaces diurnas (alcotán, 
águila perdicera, águila real, hal
cón, buitre leonado, milano real y 
primilla), y rapaces nocturnas (auti
llo, buho real, lechuza y mochuelo 
chico). 

Anfibios (rana y sapo verde). Flu
viales (barbo, cachoy cangrejo). 

Insectos más comunes: abeja, ala 
crán, araña, avispa, cigarra, escara
bajo pelotero, grillo, libélula, maripo 
sa (varios tipos), mariquita, mosca 
(varios tipos), saltamontes, santate-
resas y tábanos. Mamíferos: ardilla, 
cabra hispánica, comadreja, conejo, 
garduña, gato montes, gineta, jabalí, 
liebre, lince, murciélago, rata, ratón, 
tejón, topo y zorro. 

Moluscos (babosa y caracol serra
no) y reptiles (culebra de agua y de 
otros tipos, lagartija, lagarto verde, 
tortuga de agua y de tierra, salaman
quesa común y víbora hocicuda). 

Las especies y épocas de caza en 
este municipio son: en otoño e invier
no, caza menor de conejo, codorniz, 
liebre, paloma y perdiz; en febrero y 
marzo, caza de perdiz con reclamo; y 
en verano, caza por descaste del cone
jo y media veda pra la caza de la co 
dorniz, paloma y tórtola. 

PARAJES 
NATURALES 

La Lancha es una meseta rocosa 
inclinada de Norte a Sur, famosa y 
popular en el municipio por la 
abundancia de caracoles. 

El Cerro del Reloj es interesante 
y curioso porque en su cara Oeste 
presenta un corte vertical en el que a 
las doce horas del día desaparece la 
sombra existente durante toda la 
mañana al recibir los rayos del Sol 
justo a esa hora. El ceA> ha servido y 
sirve de reloj natural a los obreros 
agrícolas, gozando de gran popula La vega de Dehesas. 



DEPORTES 

Comienza a desarrollarse algún 
tipo de actividad deportiva en este 
municipio a partir de la década de 
1950, cuando se forma un equipo de 
fútbol, que sin estar federado con
cierta partidos amistosos con equi
pos de otras localidades cercanas, 
siendo pionero de la actividad depor
tiva en este municipio el maestro de 
escuela Don Juan Lorente Macías; 
gran aficionado al fútbol, que co
menzó formando el equipo entrenan
do en unas eras con piso empedrado, 
eras que, con el tiempo, se con
vertirían en un aceptable terreno de 
juego consecuencia de que en épocas 
de lluvia nacía un césped natural 
que posibilitaba la práctica de este 
deporte. 

cuya fecha se practica deporte en la 
escuela y se continúa practicando 
fútbol con los mozos del pueblo, 
concertándose partidos con munici
pios cercanos, llegando a formarse 
un competitivo equipo de fútbol, 
siendo en la primavera de 1970 cuan
do se adquiere la primera equipación 
de camisetas (de color amarillo), que 
fueron estrenadas en partido amisto
so frente al equipo representativo de 
Cabra del Santo Cristo (Jaén), en 
cuyo partido se perdió por tres goles a 
uno, formando el equipo aquel día los 
jugadores: Chichano, Borras, Mano
lo, Paco, Elias, Manolo Cornelio, Fer-
nandico, Vidal, Paquillo, Tortosa, Ra
fa y Pepe. 

El deporte femenino tiene su an 
tecedente en la localidad en las acti
vidades programadas por una «Cá
tedra Itinerante de la Sección Feme-

Posteriormente, en 1964, los mo
zos del municipio se agrupan forman
do dos equipos, uno de mayores de 20 
ó 21 años y otro comprendido en
tre 16 ó 17 años y la edad anterior, ad
quiriendo cada grupo un balón de 
fútbol con sus propios fondos. Curio
samente, el balón de los más jóvenes 
era más pequeño y fue apodado con el 
nombre de «el criminal», debido a 
que al ser golpeado era impulsado 
con más fuerza y hacía daño, siendo a 
partir de esta época cuando se co
mienza a impulsar el deporte en el 
municipio. 

Sería injusto no mencionar aquí 
el nombre de Don Manuel Tortosa 
López, maestro de escuela que llegó a 
este municipio en 1966, a partir de 

Campo Municipal de Deportes. 

nina» que inicia la enseñanza del 
balonmano. 

Posteriormente, en el año 1970, 
se inicia a nivel escolar la práctica 
del balonmano en categorías infantil 
y cadete, siendo en ésta últi ma donde 
se consigue en el curso 1970 — 71 pro
clamarse campeonas provinciales; 
razón por la cual, se concede al Cole
gio Público el Premio Naoional de 
Educación Física correspondiente al 
año 1971. Quizás sería injusto no 
mencionar a una jugadora, hoy ma
dre de cuatro hijos, que destacó sobre 
todas las demás y que se llama Marti
rio Mancebo Márquez. 

Pasan otros cuatro años en los 
que se sigue haciendo balonmano fe
menino a nivel escolar y con equipos 
bastante competitivos que consiguen 
un tercer y otro segundo puesto a ni

vel provincial; pero es en el cur
so 1974—75 donde el equipo de 
categoría cadete logra proclamarse 
campeón provincial, con el hándicap 
de que todos los partidos han de ju
garlos en Granada y en las pistas de 
los colegios contrincantes, debido a 
la carencia de pista adecuada en la 
localidad y a la negativa de los equi
pos capitalinos a desplazarse al pue
blo. Se jugó por el sistema de liga a 
doble vuelta entre los seis equipos 
inscritos (cinco de Granada capital y 
el de Dehesas de Guadix como único 
equipo provincial); se consigue ven
cer en nueve de los partidos disputa- • 
dos y empatar en otro. Es digno de 
mencionar que una de las jugadoras 
de Dehesas, Adolfina Triviño Martí
nez, es máxima goleadora de la com
petición. 

Como consecuencia de haberse 
proclamado campeonas provinciales, 
se representa a Granada en la fase de 
sector junto a los equipos campeones 
en la categoría cadete femenino de 
Málaga, Sevilla, Jaén y Córdoba, 
quedando clasificadas en esta fase en 
tercer lugar. 

Tres años más tarde el equipo re
presentante de la Escuela vuelve a 
ser campeón provincial, igualmente 
en la categoría cadete, teniendo co
mo jugadora más destacada a María 
Arredondo Carmona. 

En el deporte masculino, en cate
gorías escolares, se participa a partir 
del año 1970, principalmente en 
fútbol y campo a través, siendo en 
este deporte donde un niño de esta lo
calidad, Juan Valero Hernández, se 
proclama campeón provincial en la 
categoría alevín, prueba que se cele
bra por las calles de Guadix. El año 
siguiente, 1971, en Granada se consi
gue el campeonato por equipos en la 
misma categoría. 

Más recientemente, con la puesta 
en marcha de las campañas de depor
te municipal, este municipio partici
pa anualmente en las distintas com
peticiones convocadas, principalmen
te fútbol sala, balonmano, balonces
to, atletismo, ajedrez, tenis de mesa y 
campo a través, en todas las cate
gorías, habiéndose llegado a conse
guir buenas clasificaciones a nivel 1 

provincial. En 1979 por la Excma. 
Diputación Provincial se concede a 
este municipio el premio a la mejor 
labor deportiva en pequeños muni
cipios. Es de destacar el equipo de 
fútbol sala masculino en categoría 
sénior, que en los últimos cinco años 
ha conseguido proclamarse campeón 
de varios maratones organizados en 
distintos lugares, como Pedro Mar
tínez, una vqp, Alamedilla, en tres 
ocasiones, y la más reciente, en agos
to de 1990, en Pozo Alcón (Jaén). 



TRADICIONES 
Y COSTUMBRES 

No existen tradiciones de mucho 
arraigo en Dehesas de Guadix, posi
blemente consecuencia de ser una 
población de poco más de un siglo de 
asentamiento en estos territorios. 
No obstante podemos citar las si
guientes: 

C a r n a v a l 

Hasta la década de 1950 se cele
braba el domingo de carnaval, dis
frazándose sobre todo las personas 
mayores, y las chicas jóvenes se 
vestían con trajes de gitana reco
rriendo las calles y visitando las ca
sas de los vecinos por los que eran in
vitadas a tomar algún dulce o bebi
da. Posteriormente los carnavales 
fueron suprimidos; con la llegada de 
la democracia, a partir de 1983, se ha 
intentado recuperar esta fiesta ha
biendo partido la iniciativa de la re
cuperación fundamentalmente a tra
vés del Centro Municipal de Edu
cación de Adultos, cuyos intentos de 
recuperación tras dos o tres años han 
sido abandonados ante el poco éxito 
obtenido. 

San A n t ó n 

Es tradición, por los vecinos que 
poseen animales domésticos y con la 
finalidad de que el Santo dé salud a 
dichos animales, hacer fuego con 
leña de olivo y de otros árboles. 
Curiosamente estos fuegos llamados 
sanantones en este municipio no se 
hacen concretamente el día de la fes 
tividad del Santo, sino que se produ
cen a partir de ese día y durante apro-
ximadamente el mes siguiente. Hoy 
esta tradición está en decadencia. 

B o d a s 

Es costumbre cuando contrae ma
trimonio algún/a joven del municipio 
el invitar a la boda a todo el vecinda
rio. Pero la tradición con más arraigo 
~;i este sentido, se da en la costumbre 
de fugarse la pareja, aceptándose es 
ta fuga por los familiares como si el 
matri monio se hubiera celebrado con 
todas las formalidades, cuyas forma
lidades normalizan meses posterio 
res, concurriendo a la Iglesia a, como 
vulgarmente se dice en el pueblo, 
«echarse las bendiciones». 

C o m u n i o n e s 

Es habitual la existencia de un 
sólo día en el año para la celebración 

esta entrega de dinero por el mozo se 
le dice «el cobro de la gallina», frase 
ésta muy popular en este municipio, 
ya que hasta la década de 1940 la 
totalidad de los vecinos que poseían 
una vivienda (casi todas cuevas) te
nían que pagar una gallina de gavela 
a los cuatro o cinco propietarios de 
las fincas del municipio como propie
dad de ellos por indiviso. 

M a t a n z a s 

Ha sido una base fundamental de 
la economía familiar de este munici
pio la matanza familiar, en la que sa
crificaban uno, dos, tres, o más cer
dos (cuantos más es síntoma de eco
nomía más saneada), siendo tradicic* 
nal que la cocción de la morcilla se 
realice por la noche, invitando a ami-

ílesia. 

gos y familiares a degustar la misma 
recién salida de la caldera, y pandas 
de jóvenes introducían por la chime
nea una olla atada con una cuerda 
para que se la llenaran de morcilla, 
pasando una velada de morcilla, vino 
y amena tertulia. Esta tradición se 
está perdiendo al estar desapare
ciendo las matanzas domiciliarias. 

F i e s tas 

Las más importantes que se cele
bran son la de San Isidro y la de San 
Bernardino de Siena. 

El día de San Isidro, 15 de mayo, 
fiesta que antiguamente organizaba 
la Hermandad de Labradores y Ga 
naderos (hoy Cámara Agraria), se sa
crificaban varios chotos o corderos y, 
después de la procesión, se invitaba 

El edificio más moderno, destinado a 
Ayuntamiento y Club de Ancianos. En construcción. 



Plaza de Andalucía y Barrio Majadas. 

al vecindario. En los últimos años 
esta fiesta se organizaba haciendo 
una recolecta de fondos por el pueblo 
y todo el pueblo participaba en el con
vite. En la actualidad sólo se celebra 
el acto religioso de Misa y procesión 
del santo. 

El día de San bernardino de Sie
na, 20 de mayo, fiesta del Patrón del 
Municipio, se celebra Misa y pro
cesión, y posteriormente el Ayunta
miento invita a los vecinos a un ta-
peo y bebida en la plaza de la Iglesia. 

Las Fiestas Populares se cele
bran los días 9, 10 y 11 de agosto. En
tre los actos que se realizan, desta 
can las competiciones deportivas: 
maratón de futbito, torneos de tenis 
de mesa, ajedrez, dominó, tiro al 
plato (de gran solera y popularidad 
en la comarca) y carreras ciclistas 
para categorías escolares. Otros ac
tos son las cucuñas infantiles, verbe
nas populares, elección de reina in
fantil de las fiestas, etc. Estos feste
jos han sufrido cambios de fechas con 
el transcurso del tiempo. Hace más 
de cuarenta años se celebraban coin-
de las primeras comuniones, cuyo día 
suele ser un domingo del mes de 
mayo o junio. Al salir de la Iglesia, es 
tradición que los vecinos, (aunque no 
hayan sido invitados) recorran todos 
los domicilios donde existe algún 
niño que ha hecho la primera comu
nión, siendo obsequiados por la fami
lia a bebida y comida, y por los invita
dos o autoinvitados se hace un regalo 
al niño (principalmente una canti
dad de dinero en metálico), durando 
la fiesta organizada en cada uno de 

los hogares afectados hasta altas ho 
ras de la madrugada. Siendo esta 
celebración de mucha pomposidad, 
existiendo la costumbre de estrenar 
trajes y vestidos todos los familiares 
cercanos del niño (padres, hermanos, 
etc.), dándose la circunstancia de que 
muchas familias pobres que tienen 
algún hijo de primera comunión 
adquieren una deuda que les cuesta 
a veces más de un año superar. Al fi
nalizar la jornada, gran parte de los 
familiares y de los vecinos terminan 
la misma con muchas copas de más. 

Quintas 

Es tradicional que los quintos el 
día de su alistamiento hagan una 
fiesta de dos o tres días de duración, 
contratando un grupo musical, sacri
ficando chotos y borregos los cuales 
degustan durante los días de fiesta 
en alguna casa o cueva deshabitada 
que les presta algún vecino o fami
liar, y en donde durante esos días re
ciben la visita de amigos, familiares 
y vecinos, los cuales son invitados a 
comer, pasando los dos o tres días sin 
dormir o haciéndolo poco tiempo y re
corriendo las calles del pueblo por
tando bebidas y obsequiando a todo 
ciudadano que se encuentran. Hoy 
esta fiesta está en decadencia debido 
a que, con la entrada en vigor de la 
nueva Ley del Servicio Militar, no 
existe fecha fija de alistamiento 
como anteriormente, y habiendo de
saparecido igualmente el acto formal 
de medir a los quintos; no obstante, 
los quintos actuales, a pesar de alis

tarse por separado cada uno, se sue
len reunir uno o dos días y se organi
zan alguna fiesta, aunque con menos 
pomposidad que anteriormente. 

Es importante reseñar que el día 
anterior de la incorporación del quin
to al Servicio Militar, a su domicilio 
comparecen familiares, vecinos y 
amigos a lo que se denomina «des
pedida del soldado», quien es por es
tos es aconsejado y orientado sobre 
cómo debe portarse en la «mi l i » y se 
le entrega una cantidad de dinero en 
metálico para ayudarle a soportar 
los gastos que ha de afrontar en el pe
riodo de su permanencia en filas. A 
cidiendo con el día del Patrón, el 20 
de mayo; se cambiaron a los días 17 a 
19 de septiembre, con la finalidad de 
celebrarlas cuando económicamente 
la situación de los vecinos era mejor, 
ya que los agricultores habían reco
lectado sus cosechas y los obreros 
habían regresado de las campañas de 
siega. A finales de los años sesenta 
sufrieron el cambio a las fechas ac
tuales, razonándose el traslado en 
que coincidieran con el periodo de va
caciones de las personas que habían 
emigrado fuera de la localidad. 

No existen en este municipio es
peciales tradiciones distintas del res
to del estado español con respecto a 
las fiestas de Semana Santa y Navi
dad. Sólo puede ser objeto de men
ción la tradición de comer por Sema
na Santa el potaje de garbanzos y 
arroz con leche. 

Gast ronomía 

De las comidas más típicas de 
este municipio destacamos las si
guientes: andrajos, gachas y hormi
gos, que se componen fundamental
mente de pasta de harina y otros in
gredientes como salsa de tomate, ce
bolla, pimiento rojo frito con cominos 
y ajo, siendo popular el dicho respec
to a las gachas: «si no se pegan a la 
sartén, no están buenas». 

Muy populares son los derivados 
del cerdo y la carne de choto, que se 
encuentra en casi todas las celebra 
ciones y en reuniones de amigos. 


